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Тему беседы подсказал читатель

‘ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 ФЕВРАЛЯ 1988 ГОДА

НА ПОДВОРЬЕ, 
КАК НА ФЕРМЕ

В  редакцию поступило письмо от бригадира колхоза села Чикаанн Кварель- 
ского района Ивана ХУЦ ИШ ВИЛИ . В  нем, в частности, говорится: «У нас 
в селе мало кто из крестьян держит в своих личных подсобных хозяйствах скот. 
Неловко как-то об этом и писать, но нет коровы и на моем дворе. А  какой кре
стьянский двор без скота, без собственного молока, мяса? Отмечу, что такое поло
жение сложилось не потому, что мы не хотим держать скот, а по той прямой причи
не, что прокормить его трудно — нет выпасов, нет наделов, где население могло 
бы заготавливать на зиму необходимые фуражные запасы. Вот мы и избегаем 
заводить буренок». Корреспонденты «Зари Востока» встретились с председате
лем Кварельского районного агропромышленного объединения Юрием лОМИДЗЕ 
и попросили его прокомментировать письмо сельского жителя.

—  Хотелось бы узнать, Юрий 
Иванович, ваша мнение по 
вопросу, поднятому Ивандм
Ху цЧШВИЛИ,

—  Он прав. Действительно, 
плохо, когда на крестьянском 
подворье нет коровы. И пло
хо, что именно в нашем рай
оне значительное число сель
ских жителей не держат скот.

—  Готовясь к беседе с ва
ми, мы ознакомились с данны
ми Г оскомстата Грузинской 
ССР. Согласно им, на 1 января 
1987 года 72 процента сель
ских жителей Кварельского 
района не держало в своих 
личных подсобных хозяйствах 
скот. Был ли достигнут замет
ный перелом за прошедший 
год?

—  Поголовье скота в лич
ных подсобных хозяйствах 
сельских жителей, по предва
рительным данным на 1 янва
ря 1988 года, несколько воз
росло. Однако говорить о за
метных сдвигах в решении 
этой проблемы пока не при
ходится.

— В чем же причина создав
шегося положения!

—- Она названа в письме 
Ивана Хуцишвили. Это — от
сутствие в достаточном коли-

тись. Проект ее сооружения 
уже существует. Главное сей
час — быстрее претворить его 
в жизнь. Ведь дорога в горы 
поможет освоить нам более 
четырех тысяч гектаров паст
бищ.

— Значит, надо ждать до
роги!

— Я вас понимаю. Завтра 
еще этой дороги не будет. И 
ждать ее сложа руки не дело. 
Мы ищем и другие возмож
ности усиления помощи насе
лению района кормами для 
скота в личных приусадебных 
хозяйствах. В прошлом году, 
например, кварельцы сумели 
приобрести в магазинах рай
потребсоюза кормов больше, 
нежели в предыдущем. Поми
мо этого, мы нацеливаем кол
хозы и совхозы района на ока
зание эффективной помощи 
населению кормами для при
усадебного животноводства.

— И насколько эта помощь 
аффективна!

— Как вам сказать. Еще в 
1986 году она. была символи
ческой, поскольку кормов и 
самим хозяйствам недостава
ло. Однако в прошлую заго
товительную кампанию нам 
удалось уже обеспечить кор--  .............. ...... ............. ............... — . . . .  ----- -------  /  | 9

честве пастбищ, естественных мами не только общественное
сенокосов. Населению негде 
пасти скот, негде заготавли
вать для него корм... Это, так 
сказать, объективная причина. 
Однако самокритично при
знаюсь, что росту поголовья 
скота в личных подсобных хо
зяйствах сельских жителей ча
сто мешало и недостаточное 
внимание с нашей стороны к 
решению этой проблемы. И 
сельские Советы в большин
стве случаев действовали не
достаточно активно. Тому во 
многом способствовало укоре
нившееся и совершенно оши
бочное мнение, что работа в 
личных подсобных хозяйствах 
снижает трудовую отдачу сель
чан в общественном секторе. 
Ограничивалось кол и ч е с т в о 
скота на крестьянских подво
рьях. В проекте нового При
мерного устава колхоза такие 
ограничения полностью сни
маются, и эту меру можно 
только приветствовать.

-- Кстати, на IV  съезде кол
хозников Грузии, рассмотрев
шем и одобрившем проект но
вого Примерного устава кол
хоза, особо была подчеркнута 
необходимость всемерного по
вышения отдачи личных под
собных хозяйств сельских жи
телей. Что же конкретно пред
принимается в вашем районе 
для реализации этой задачи!

— Мы изыскали возможность 
выделить для жителей села 
Ахалсопели 44 гектара паст
бищ, а для другого села —. 
Цицканаантсери — 22 гектара 
и сразу же получили резуль- 
твт —  количество скота на кре
стьянских дворах здесь замет
но возросло.

—  Однако есть еще в рай
оне села, где обеспеченность 
личного скота населения паст
бищами и кормовыми угодья
ми минимальная!

— Разумеется. Проблема эта 
стоит еще очень остро. Она, 
думается, будет в основном 
решена, когда нам удастся 
освоить горные массивы. Рай
он располагает так называе
мыми летними пастбищами в 
горах. Это несколько тысяч 
гектаров естественных угодий. 
Однако без строительства до
роги в данном случае не обой-

стадо, но и выделить некото
рую их часть для нужд лич
ных подсобных хозяйств сель
ских жителей.

— Не произошло ли это в 
ущерб колхозам и совхозам!

— Нет. Кормов у них доста
точно. Это позволяет колхо
зам и совхозам наращиват 
темпы производства молока и 
продажи его государству. Мо
лока ежедневно заготавливае
тся в целом по району при
мерно на тонну больше, неже
ли в аналогичный период про
шлого года, а производится— 
более тонны.

— Значит, от состояния кор
мовой базы общественного 
животноводства прямо зави
сит обеспеченность кормами 
скота на сельских подворьях!

— Несомненно. Чем крепче 
кормовая база животновод
ства в колхозах и совхозах,

тем больше у них возможно
стей оказывать эффективную 
помощь населению. И то, что 
на сегодняшний день она еще 
недостаточна, прямо говорит о 
том, что мы прилагаем еще 
мало усилий в деле всемер
ной интенсификации кормо
производства. Можно и нужно 
работать лучше. Мы полностью 
принимаем критику по пово
ду низкой эффективности аг
ропромышленного комплекса 
республики, высказанную на 
IX пленуме ЦК Компартии Гру
зии. И хозяйства и районное 
агропромышленное объедине
ние должны действовать с 
большей отдачей, в частности, 
при решении вопроса разви
тия кормопроизводства. Опре
деленные шеги в этом направ
лении нами предприняты. К 
примеру, на 360 гектарах мы 
посеяли озимый рапс, на 20 
процентов увеличена площадь 
йод многолетние травы в рай
оне. Но это - только первые 
шаги. О  коренном переломе 
говорить еще рано, хотя он 
и очень нужен.

■— Корма —  важный, но не 
единственный фактор разви
тия приусадебного животновод
ства. Большое значение име
ет обеспечение населения мо
лодняком, строительными ма
териалами... Что предпринима
ется в этом отношении в рай
оне!

—  В прошлом году хозяй
ства района выполнили зада
ние, продав населению 2.520 
поросят. Улучшается и снаб
жение жителей села строитель
ными материалами. Многие из 
них уже вышли из разряда де
фицитных — свободно прода
ются в магазинах райпотреб- 
кооперации. Несколько лучше 
стало зоотехническое и вете
ринарное обслуживание до
машних ферм.

— И тем не менее приходи
тся констатировать, что сегод
ня в районе сдвиги в разви
тии приусадебного животно
водства незначительны.

— К сожалению, это так. 
Нам надо еще много рабо
тать, чтобы добиться здесь 
коренного перелома.

ОТ РЕДАКЦИИ
В решении выдвинутой на XXV II съезде партии задачи — 

полного обеспечения страны продовольствием — заглавная 
роль принадлежит колхозам и совхозам, располагающим 
на данном этапе большими возможностями для достижения 
коренного сдвига в наращивании производства сельскохозяй
ственной продукции. В то же время в реализацию этой за
дачи вносят весомый вклад и личные подсобные хозяйства. 
На июньском (1987 г.) Пленуме ЦК партии была подчеркну
та необходимость использования всех резервов производ
ства продукции сельского хозяйства, в частности, возмож
ности личных приусадебных хозяйств. Был приведен пример 
Омской области, где производство мяса в личных подсоб
ных хозяйствах возросло за последние десять лет с 27 до 
60 тысяч тонн. Здесь практически каждая семья, живущая 
в сельской местности, выращивает скот и птицу. Населению 
оказывается помощь молодняком, кормами, предоставле
нием соответствующих услуг. Вот и растет отдача сельского 
подворья.

К сожалению, в нашей республике иная картина — сель
ские жители из производителей мяса и молока превращаю
тся все больше в их потребителей. В республике наблюдае
тся тревожная тенденция сокращения поголовья крупного 
рогатого скота на сельских подворьях. Неблагополучное по
ложение сложилось в целом ряде регионов —  в Гурджаан- 
сксм, Сигнахском, Телавском, Марнеульском, Мцхетском, 
Лагодехском, Ахметском, Сагареджойском, Цаленджихском 
и многих других районах. Налицо необходимость усиления 
внимания со стороны местных советских органов, районных 
агропромышленных объединений, соответствующих республи
канских ведомств к решению этой проблемы.

Слов нет, задача эта—не из легких, тем большую ответст
венность следует проявить при ее реализации. Только при 
соблюдении этого условия можно ждать эффекта.

РЕСПУБЛИКА: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  Коллектив Ткварчельской 
шахты имени 50-летия СССР 
производственного объедине
ния «Грузуголы» дал слово, что 
ко дню открытия X IX  Всесоюз
ной партийной конференции 
сверх плана выдаст на-гора 
1.200 тонн топлива. И горняки 
работают ритмично, с опере
жением графика. Они увели 
чивают добычу угля за счет 
повышения производительно
сти труда, путем совершенст
вования технологических про
цессов, использования пере
дового опыта. При этом шах
теры стремятся сократить се
бестоимость продукции.

♦  В колхозе села Аджарис- 
Цкали Хелвачаурского района 
вступила в строй чайная ми
крофабрика. За сезон она в 
состоянии переработать 1.000 
тонн листа. Более того, ее ус
лугами могут пользоваться и 
соседние хозяйства района.

ф  Тбилисский городской ко
митет Компартии Грузии одо
брил и рекомендовал к ши
рокому распространению ини
циативу коллективов домо
строительных комбинатов М* 1 
и Ив 2 объединения «Тбилгор- 
строй». Они взяли обязатель
ство «наращивать» еще на один 
этаж каждый возводимый дом 
при условии, что 30 процен
тов дополнительной жилой 
площади поступит в их распо
ряжение. Эта инициатива ус
корит новоселье многим тби
лисским семьям, к тому же 
принесет немалый экономиче
ский эффект. Разумеется, «при
рост» здания еще на один 
этаж требует соответственно
го укрепления фундамента. 
Как показывает прак т и к а ,  
строителям это вполне под 
силу. Домостроительный ком
бинат №  1 уже возводит в 
Глданском районе 10-этажный 
дом вместо 9-этажного. В 
первом квартале нынешнего 
года этот дом примет ново
селов, среди которых будут и 
сами строители.

ф  Разработан проект стро
ительства на реке Рнони кас
када Намахванских гидроэлек
тростанций: ТвишиГЭС, Нама- 
хваниГЭС и ЖонетиГЭС. Эти 
энергетические предприятия 
обеспечат добавку 450 тысяч 
киловатт в электрический по
тенциал республики. Учитывая 
рост энергоемких производств 
в Грузии, новые мощности по- 
могут снять пиковые нагрузки 
в энергосистеме, стабилизиру
ют ее работу. Экономичность 
строительства будет достигну
та многими путями, главным 
образом оптимальным выбо
ром проектов. Так, ТВишиГЭС 
будет оборудована бетонной 
водосливной плотиной, Нама- 
хваниГЭС —  арочной, Жоне
тиГЭС —  каменно-земляной.

ЦЕНА 3 КОП. 

СЕГОДНЯ — ДЕНЬ АЭРОФЛОТА

ф 65 лат, прошедшие со дня рождения Аэрофлота, пока- 
зали, что история его становления и развития неотделима 
от истории нашей Отчизны, роста социалистической эконо
мики, достижений науки и техники, созидательного труда со
ветских людей.

Активно участвуют в работе гражданской авиации и гру
зинские авиаторы.

Н а с н и м к а х :  бортпроводница Тбилисского аэропорта 
Нелли Литвинова; диспетчер районного центра управления 
воздушным движением Слава Бичинашвили.

Фото Рубена Рухкяна и Фотохроники ГРУЗИНФОРМа.

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 13 февраля. (ТАСС). За

вершается очередная рабочая неделя Владимира Титова и 
Мусы Макарова на борту орбитального комплекса «Мир».

В минувшие дни космонав- Титова и Мусы Манарова хо
ты были заняты разгрузкой рошее.
корабля «Прогресс-34», прово- Пилотируемый комп л е к е  
дили регламентное обслужи- «Мир» в настоящее время со
вание систем и оборудования вершает полет по орбите, па- 
комплекса, выполнили не- раметры которой составляют: 
сколько серий экспериментов _  макСимальное удаление 
по космическому материале- от поверхности Земли -  371 
ведению. километр;

Вчера экипаж проходил ме
дицинское обследование. Оно “  минимальное удаление 
включало в себя измерение от поверхности Земли -  337 
массы тела и оценку состоя- КИЛОметРов.‘ 
ния мышц, мало нагружаемых — период обращения — 
в невесомости, исследование ^«3 минуты; 
сердечно-сосудистой системы. —  наклонение —  51,6 гра- 

Самочувствие Владим и р а дуса.

■................  НОВЫЙ- подход-----
К СТАРЫМ ПРОБЛЕМАМ

С н и ж а я  с е б е с т о и м о с т ь  
продукции, Ахалсамгорский 
с о в х о з  д о б и в а е т с я  
э ф ф е к т и в н о с т и  р а б о т ы

Ахалсамгорский совхоз— 
хозяйство на сегодня ш н и й 
день не из самых лучших в 
Гардабанском районе. Од
нако именно здесь за про
шедший год, несмотря на 
сложные условия, были до
стигнуты высокие результа
ты по росту производства 
сельскохозяйственной ’ про
дукции, продаже ее государ
ству. Перемены к лучшему 
многие в совхозе связывают 
с приходом нового руковод
ства во главе с директором 
Димитрием Ломсадзе. Такое 
мнение, пожалуй, недалеко 
от истины, если попросту 
сравнить показатели деятель
ности совхоза за 1986 и 
1987 годы. Так вот, поза
прошлый год хозяйство за
вершило с убытком в 372 
тысячи рублей, а в прошлом 
была уже достигнута при
быль в десятки тысяч руб
лей.

— Она могла бы быть и 
большей, — говорит Ди
митрий Ломсадзе, — однако 
нас здорово подвела ороси
тельная система, которую 
переключили с Жинвальоко- 
го водохранилища на Тби
лисское море. Ощущался ост
рый дефицит воды, а без нее 
буквально- выгорели сотни 
тонн овощей, ведь жара 
здесь порой достигает 50 
градусов.

И все-таки рассказ о сов
хозе хотелось бы начать не 
с проблем, а с того, как эти 
проблемы были преодолены. 
Овощеводство наряду с жи
вотноводством — основ н ы е 
профилирующие отрасли в хо
зяйстве. И именно на этих 
участках долгие годы наблю
далось хроническое отстава
ние. Отсутствие даже эле
ментарной техники у овоще
водов, неблагоустрое и н ы е  
фермы, не обеспеченные кор
мами собственного производ
ства, заинтересованности у 
людей в своем труде — ни- 

. какой. Все это надо было 
менять. Но как, если груз 
тяжелого финансового по
ложения неуклонно тянет 
вниз? Была возможность 
получить очередной кредит, 
однако нужны были и твер
дые гарантии, что деньги, 
взятые у государства, не вы
летят, как говорится, в тру
бу.

— Считали каждую копей
ку. — говорит главный эко
номист совхоза Робинзон 
Тварадзе, — и это не пре
увеличение. Так, решили ово
щеводам за каждый кило
грамм сданной продукции да
вать семь копеек. Новшество 
принесло отдачу. Стали со
вершенствовать материаль
ное стимулирование и в бри
гадах животноводов, меха
низаторов. Однако ограни
чились не только этим. За
купили новую технику. Обес
печили каждую бригаду ово
щеводов трактором с йри- 
цепными орудиями, самосва
лом. Словом, решили по 
возможности максимал ь н о 
механизировать труд.

И все же ожидать высоких 
результатов можно было в 
первую очередь за счет ро
ста производительности тру

да каждого, а здесь одной 
материальной заинтересо
ванности мало. Вот и решили 
в совхозе наметить большую 
социальную программу: по
строить водопровод, прове
сти в каждый дом природ
ный газ, соорудить клуб на 
400 мест, амбулаторию, дет
ский сад, спорткомплекс. И 
это были не просто прожек
ты, не подкрепленные кон
кретным делом, — уже осе
нью прошлого года водо
провод частично вошел в 
эксплуат а ц и ю, выделены 
средства и на реализацию 
других мероприятий соци
альной программы.

— Чего мы этим добились? 
— переспрашивает секретарь 
парткома Георгий Циклау- 
ри. — Раньше в хозяйстве 
особо остро ощущалась не
хватка рабочих рук. Ахал- 
самгорцы работали в Руста- 
ьи, в других местах, только 
не у себя дома. В  настоя
щее время проблема трудо
вых ресурсов у нас практи
чески решена. Думаю, во 
многом благодаря началу ре
ализации социальной прог
раммы.

Хотелось бы нам сказать 
и еще об одной черте, харак
теризующей ныне деятель
ность совхоза, — об инициа
тивности. Она отчетливо про
является на каждом участке 
работы. К  примеру, "в кор
мопроизводстве. Десять ме
ханизаторов, кстати, во гла
ве с секретарем парткома, 
решили создать в совхозе 
агромеханический комплекс. 
Выделили под это дело тех
нику: трактора, сеялки, ком
байны, прессы, территорию 
в 800 гектаров, на которой 
уже посеяны пшеница, яч
мень. Когда же их уберут, — 
высеят кукурузу, однолет
ние травы. В  чем же тут 
выгода? Прежде организо
вывали бригады кормозаго- 
товителеи, и было в них не 
менее 40 человек, теперь же 
10 механизаторов обязуются 
заготовить кормов больше, 
чем в прошлом году. И это 
только один пример, а ведь 
можно было сказать и о со
здании хозрасчетных бригад 
в животноводстве, и о внед
рении в овощеводстве пере
дового астраханского метода.

Однако в заключение мы 
скажем о другом. Прошел 
всего лишь год, как ахалсам
горский совхоз стал прино
сить прибыль. Срок в об- 
щем-то небольшой, и поэто
му, может, еще рано говорить, 
что все проблемы здесь ре
шены. все вопросы урегу
лированы. В  этом материале 
мы хотели показать лишь то. 
что сделано в хозяйстве, ко
торое, безусловно, находит
ся и на подъеме. Удастся 
или нет коллективу закре
пить достигнутые рубежи, 
утвердить высокие результа
ты нормой каждого рабоче
го дня, зависит только от 
ахалсамгорцев. Но в любом 
случае к деятельности сов
хоза мы еще вернемся.

Вахтанг ЛОМТАДЗЕ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Визит министра 
обороны Индии

ф ХОРОГ (Горно-Бадахшан- 
ская автономная область). К 
месту строительстяа ГЭС 

«ПамирИ» сегодня прибыла 
колонна тяжелых грузовиков. 
Они доставили собранный в 
крупные узлы полный комп
лект бетонного завода. Оста
ется лишь заложить фунда
мент. Корпуса намечено смон
тировать в сжатые сроки.

ф КАЛУГА. Удобнее и легче 
теперь станет школьникам изу
чать иностранные языки. Соз
данное калужскими учеными 
телефонно - микрофонное уст
ройство для лингафонных ка
бинетов привлекает компакт-

ПО РОДНОЙ СТРАНЕ

ноетью. Почти в десять раз 
повысилось и качество теле
фонов. Разработали и начали 
выпускать новинку по заказу 
Министерства просвеще н и я  
СССР сотрудники ВНИИ мате
риалов электронной техники.

ф УЛАН-УДЕ. Скоростную 
операцию на «сердце» локо
мотива — дизеле успешно 
делают теперь с помощью 
плазмотрона на локомотивова
гоноремонтном заводе в столи
це Бурятии. Пройдя сквозь 
мощный поток плазмы, специ
альный порошок буквально 
«впивается» в шероховатую 
поверхность деталей и покры

вает его тонким слоем. Метод 
плазменного напыления позво
лил значительно увеличить 
надежность дизеля.

ф КАЛИНИН. Повышают на
дои молока электростимуля
торы, созданные в Калинин
ском политехническом инсти
туте. Вмонтированные в ста
каны доильных установок, они 
воздействуют не точки аку
пунктуры. Испытания показали, 
что за удой прибавляется не
сколько сот граммов молока. 
Изготовление первых ста уст
ройств начато на Калининском 
заводе электроаппаратуры.

(ТАСС, 13 февраля).

12 февраля Председатель 
Совета Министров Грузин
ской ССР О. Е. Черкезия 
встретился с министром обо
роны Индии К. Ч. Пантом, 
который находится в Совет
ском Союзе с официальным 
дружественным визитом;.

Гость был ознакомлен с 
проводимой в республике, 
как и во всей стране, рабо
той по перестройке обще
ственной жизни, ускорению 
социально - экономического 
строительства, повсеместно
му развитию демократии, 
утверждению гласности. Го
ворилось о проблемах и 
трудностях, возникающих й 
ходе перестройки.

В  беседе отмечалось, что 
трудящиеся Грузии, как и 
все советские люди, с иск
ренней симпатией относятся 
к дружественному народу Ин
дии, вносящей огромный 
вклад в дело укрепления ми
ра на нашей планете. За 
последние годы, в результа- 
™  встретчг Руководителей 
'■ А А 'Г  и  Индии, сотрудниче
ство между двумя государ
ствами значительно продви
нулось вперед, стало теснее и 
плодотворнее. Оно продол
жает успешно развиваться и 
по военной линии.

Подчеркивалось, что бесе
да Генерального секретаря

и Г о р б а ч е в а  с н. Ч. Пантом имела важ
ное значение для дальней
шего укрепления всесторон
них связей между Советским 
Союзом и Индией, упроче
ния мира в Азии. Народ Гру
зии целиком и полностью 
присоединяется ко всему, 
высказанному в ходе этой 
встречи.

К. Ч. Пант поблагодарил 
за теплый прием, оказанный 
в Грузии индийской делега
ции, «отличную организацию 
ее пребывания в республи
ке». Он отметил большой 
интерес индийского народа к 
богатой истории и культуре 
Грузии, ее сегодняшним до
стижениям. Говоря об огром
ном значении советско-индий
ского фестиваля, он особо 
выделил успех грузинских 
артистов.

— Ваши танцоры просто 
восхитительны, — сказал 
К. Ч. Пант. — Их концерты 
в Индии проходят при неиз
менном аншлаге.

В  беседе, прошедшей в 
дружественной обстановке, 
приняли участие: с советской 
стороны — начальник Глав
ного штаба сухопутных войск, 
генерал-полковник Д. А. 
Гринкевич, командующий 
войсками Краснознаменного 
Закавказского военного окру
га, генерал-полковник К. А. 
Кочетов, начальник управле
ния внешних сношений Ми
нистерства обороны СССР, 
генерал-лейтенант Г. А. Бо
рисов, управляющий делами 
Совета Министров Грузин
ской ССР С. Т. Ригвава, 
другие официальные лица; 
с индийской стороны — сек
ретарь Министерства оборо
ны Ш. К. Бхатнагар, совет
ник министра обороны В. Ш. 
Аруначалам, другие офици
альные лица.

*  *  *
13 февраля министр обо

роны Индии К. Ч. Пант и 
сопровождающие его лица 
вылетели из Тбилиси в Таш
кент.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

"БОЛЬШЕ ТОВАРОВ ДЛЯ НАРОДА"

Р а б о т н и к и  ф а б р и к и  
« К о м с о м о л к а »  н а р а щ и в а ю т  
п р о и з в о д с т в о  д о б р о т н ы х  и з д е л и й

Коллектив тбилисской текстильно - галантерейной фабри
ки «Комсомолка» собирается перейти на круглосуточный 
режим работы. Это позволит значительно повысить отдачу 
с каждой единицы действующего оборудования, главное же 
с меньшими затратами выпустить товары народного потреб
ления больше и лучшего’ качестяа.

Как сделать изделия с мар
кой «Комсомолки» конкурен
тоспособными, желай н и м и  
для потребителей! Один из 
путей — это систематическое 
обновление ассортим е н т а 
продукции, что в конечном 
итоге положительно скажется 
и на финансовом положении 
предприятия. За последнее 
время здесь освоено немало 
новинок. Портьеры из раз
личных современных тканей, 
тюлевые накидки, окантовоч- 
ная тесьма, мебельная техни
ческая лента и другие изде
лия пользуются повышенным 
спросом. У «Комсомолки» бо
лее трехсот адресатов в нашей 
стране, куда она отправляет 
свои товары. Среди них — 
такие крупные, как москов
ские швейные производствен
ные объединения «Сокол», 
«Радуга», ленинградские, ки
евские предприятия.

С нынешнего года ка фаб
рике освоен выпуск модных 
галстуков. Предусмотрено ус
тановить высокопроизв оди- 
тельную линию фирмы «Ян
сен» (Ф РГ) для пошива галсту
ков. Тбилисское предприятие 
в Закавказье будет единствен
ным, где войдет в эксплуата

цию такого рода оборудова
ние.

— Особое внимание сего
дня, — сказал директор фаб
рики Иосиф Кахадзе, — мы 
уделяем техническому пере
вооружению предприятия. Не
давно, например, завершена 
реконструкция красильного 
участка. Здесь установлены 
высокопроизводительные ап
параты, сушильная камера, 
что улучшило качество и от
делку продукции. Введены в 
эксплуатацию сновальные ма
шины фирм «Кокет» и «Текс- 
тима» (ГДР), мотальные, бес
челночные лентоткацкие стан
ки.

В прошедшем году мы по
лучили около двух миллионов 
рублей прибыли. К сожале
нию, из этой суммы лишь 24 
процента получит фабрика, а 
остальное пойдет в госбюд
жет и отраслевое министер
ство. А ведь коллектив пред
приятия возлагал немалые на
дежды на заработанные им 
средства, чтобы привести в 
порядок бытовки, построить 
спортивную площадку, от
ложить деньги на сооружение 
жилого дома, ш чем  мы очень 
нуждаемся, а также базы от

дыха. Перейдя на хозрасчет, 
мы обратились в отраслевое 
министерство с просьбой пе
ресмотреть нормы отчисле
ний с тем, чтобы увеличить 
сумму, которая пойдет на 
развитие производства, соц- 
культурные мероприятия и 
материальное стимулирование 
наших тружеников. Тем бо
лее, что в текущем году мы 
должны получить 2,1 милли
она рублей прибыли.

В том, что фабрика ста
бильно находится в числе 
лучших в отрасли, немалая 
заслуга бригад, во главе 
которых стоят депутат Вер
ховного Совета СССР Ви
олетта Зорина, Нателла Мар- 
карашвили, Хатуна Сирадзе и 
Нана Веселия. Они поддер
жали почин передовых кол
лективов страны и решили 
план трех лет пятилетки вы
полнить к XIX Всесоюзной 
партийной конференции. Рас
ширив зону обслуживания 
станков, переняв передовые 
приемы и методы труда, на
пример, вязальщицы бригады 
Нателлы Маркарашвили пе
ревыполняют сменные нормы 
на 20— 25 процентов.

В нынешнем году тружени
ки «Комсомолки» обязались 
отправить потребителям про
дукции на 18,5 миллиона руб
лей. А это на 1,5 миллиона 
рублей больше, чем в прош
лом.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ.
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РАБОТАТЬ ЭФФЕКТИВНО И КАЧЕСТВЕННО
Коллектив тбилисского производственного объединения «Элёктровозостроитель» готовится достойно встретить XIX Всесоюзную конференцию КПСС

В постановлении ЦК партии «Об инициативе тру. 
довых коллективов и передовиков производства по 
достойной встрече X IX  Всесоюзной конференции 
КПСС» подчеркивается, что подготовка к конфе
ренции, крупнейшему политическому событию в 
жизни партии и народа, становится ответственным 
этапом в соревновании трудящихся за успешное 
выполнение заданий двенадцатой пятилетки. Дело
вой настрой, четкий ритм рабочих будней, дости
жение конкретных результатов в совершенствова
нии экономической деятельности — . вот что сего
дня главное. На все это и нацелена работа коллек

тива тбилисских электровозостроителей. Нелегкая 
в объединении ситуация —  долги тянутся с прош
лого года. Но сегодня люди поверили в свои силы, 
так как увидели: работать можно лучше, исполь
зуя резервы как производственные, так и те, что 
есть у каждого человека, — резервы ответственно
сти и добросовестности.

По-разному можно встречать партийную конфе
ренцию. Некоторые рабочие, взвесив свои возмо
жности с помощью инженеров, экономистов, взя
ли повышенные обязательства. Об -их опыте в объ
единении говорят широко и гласно. Рядом с пере

довым производственным опытом происходит на
копление и опыта иного рода — идей, мыслей, 
предложений, рожденных с помощью перестрой
ки, в ходе нешего общественного развития, «зады
шавших» благодаря идущим процессам демокра
тизации, гласности. Прочтите «нашу анкету» —  и 
вы убедитесь в этом.

Предстоящая партийная конференция — собы
тие, которого все ждут. Ждут с нетерпением, со 
своими надеждами. Но это не пассивное ожидание 
—  это борьба за утверждение того лучшего, о 
чем мы мечтаем, которого мы добиваемся.

-----------------НАША АНКЕТА----------------------
1. Что вы ждете от перестройки!
2. Внесла ли она перемены в жизнь вашего коллектива!
3. Что, на ваш взгляд, тормозит процесс перестройки!
4. Как преодолеть факторы, мешающие позитивным 

преобразованиям!
5. Назовите людей, в которых вы видите «прорабов 

перестройки».
6. Если бы вам довелось выступить на XIX Всесоюзной 

партийной конференции, о каких проблемах вы гово
рили бы!

Сико ГЕГИАДЗЕ, 
заместитель начальн и к а 
‘ электромашинного цеха

На вопросы отвечают :
Омар ШАРИПАШ ВИЛИ, 
бригадир комплексной 
бригады телеЖечного 

цеха

1. Самое главное — повсе
местного утверждения честно
го отношения к своему делу, 
к людям, ко всему вокруг. 
Очень не хватает нам добро
совестности. Потому и страда
ем. Страдают производство, 
коллектив, общество и, в ко
нечном счете, каждый человек. 
Халатность должна быть забы
та — раз и навсегда.

2. Конечно. Повысилась тре
бовательность. Особенно это 
видно по результатам работы 
госприемки и нашего ОТК. Сей
час оптом, как говорится, ни
чего не принимается —  каж
дый узел в каждом техноло
гическом цикле проходит тща
тельный контроль. Улучшае
тся качество, экономится вре
мя, часть которого раньше 
уходила на исправление де
фектов, сокращаются, следо
вательно, и затраты труда. Из
вестно, .что в прошлом году 
были сорваны планы по всем 
основным показателям. Январь 
закончен успешно —  именно 
за счет мобилизации внутрен
них резервов, большей дис
циплинированности.

Замечу также, что я как 
бригадир стал чувствовать вни

мание и поддержку к своим 
нуждам со стороны и админи
страции, и партийного руко
водства объединения. Конеч
но, и раньше шли нам навстре
чу, когда бригада высказыва
ла дельные предложения, ста
вила проблемы, требующие 
незамедлительного решения. 
Но, что скрывать, пороги при
ходилось . обивать. Теперь все 
решается быстрее. Взаимный 
интерес появился, что ли? Ду
маю, тут свою роль уже хоз
расчет начал играть...

3. Мы еще нередко думаем 
одно, говорим другое, а де
лаем третье. Имея такую по
зицию, никакую перестройку 
не свершить. Это многих ка
сается, и тут каждый сам дол
жен какие-то выводы для се
бя сделать. И чем выше чело
век находится — имею в виду 
его* должность, тем больше 
к нему это относится.

Другой бич —  организация 
материально-технического снаб
жения. Знаю, хозрасчет вно
сит свои коррективы в это де
ло, но пока никаких заметных 
перемен нет, да и, судя по 
всему, ждать их еще и ждать. 
Но где-то там, в министерстве, 
должны же думать: если они 
нам . заказывают произвести 
определенное количество эле
ктровозов, надо соответству
ющим образом рассчитать 
программу для тех предприя
тий, откуда на ТЭВЗ приходят 
необходимые материалы, де
тали, сырье. Пока, к сожале
нию, согласованности в плани
ровании недостает. И это бе
да не только нашего коллек
тива, одной отрасли —  мно
гих.

4. Нужно работать, и рабо
тать лучше, чем это получае
тся сейчас. Войти в ритм на
до, деловой рабочий ритм, где 
нет места опозданиям и про
гулам, разгильдяйству и бе
зответственности.

Считаю также, что чаще ну
жно вникать в работу каждо

го конкретного человека, то 
есть, говоря * известными сло
вами, проверять фактическое 
исполнение дела. Доверять, 
но и . проверять. И разбирать
ся, почему не так, как следу
ет, идет работа, в чем причи
ны этого. И помогать, если че
ловеку трудно, если он старе- 
ется, но что-то мешает рабо
тать ритмично и качественно. 
И наказывать, когда нет ста
рания.

5.- В моей бригаде это — 
Тенгиз Самхарадзе: по делу, 
не по словам смотрю. И еще 
бы выделил коллектив наше
го СКВ. Знаю, в их адрес вы
сказываются претензии, но и 
вижу, р какой отдачей, как 
самоотверженно они работа
ют. Для них порой не суще
ствует границы между днем 
и ночью —  если надо, они 
у кульмана, они в цехе.

6. У меня— 27 лет стажа. За 
это время я всего 3-4 раза 
был в ресторане. А  есть лю
ди, которые не выходят от
туда. О социальной несправед
ливости яоворю. Это пробле
ма, в которой еще предстоит

л разобраться.
Важнейший вопрос — вза

имоотношения людей. Очер
ствели мы как-то. Большей 
человечности хочется. Я, ко
нечно, понимаю, что. деловые 
отношения по своим прави
лам складываются. Но кто и 
когда сказал, что они должны 
быть лишены человечности, 
ведь она вовсе не подразуме
вает либеральничанья, попус
тительства, ненужной снисхо
дительности? Надо учиться по
нимать друг друга, учиться 
видеть в человеке личность. 
Особенно тревожное с этой 
точки зрения, на мой взгляд, 
положение в торговле и ми- 
лициж Почему именно эти 
два звена выделяю? Да по
тому, что они каждый день и 
час имеют дело с людьми, но, 
к сожалению, не всегда рабо
тники как торговли, так и ми
лиции, ведут себя достойно.

1. Другой жизни. Той, о ко
торой писали в книгах, напи
сано в законах, но которой 
еще не было.

Подлинной демократии, ко
гда действительно сможешь 
сказать то, что думаешь, не бо
ясь последствий. Да, элемен
ты демократии, о . которой я 
говорю, уже чувствуются, но 
это лишь начало.

2. Задействованы новые ры
чаги — с помощью хозрасче
та, самофинансирования. Но 
во многом сохраняются ста
рые подходы. Самое плохое 
тут то, что без этих старых 
подходов пока не обойтись. 
Так же, как и без голого 
администрирования. Впрочем, 
это уже ответ на третий воп
рос.

3. Рабочий, который стоит 
у станка, не должен думать, 
где вечером достать мясо, 
картошку, молоко. Речь, ко
нечно, не только о продук
тах, о всем комплексе соци
альных проблем —  они не 
должны угнетать человека, от
рывать его мысли от дела, от 
творчества.

4. Добиться безусловного 
выполнения принятых в нашем 
обществе законов. Сейчас вот 
Закон о государственном пред
приятии (объединении) вошел 
в силу. Хороший закон, ну
жный, и надо сделать ,все, 
чтобы он проник в нашу 
плоть и кровь. И тут очень 
многое от «низов» зависит. Я 
не согласен с теми, кто все 
на «верхи» уповает: мол, там 
перестроятся, тогда и мы нач
нем что-то менять. Неверно 
это. Вместе надо действовать, 
только тогда что-то сдвинет
ся. Хозрасчет возьмем. Ра
зве мы сейчас на хозрасче
те работаем? Да нет пока, 
разговоров больше. Хотя, ко
нечно, если формально посмо
треть, с первого января пе
решли... Но хозрасчет не по 
мановению волшебной палоч

ки начинает действовать —  тут 
попутно множество проблем 
снять надо. Одна из них свя
зана с оборудованием. То, на 
котором мы работаем, с но
выми условиями хозяйствова
ния в явном противоречии на
ходится. Сколько раз ставили 
этот вопрос, а министерство за
няло такую позицию, как буд
то проблемы не существует.

Главное же сейчас, думаю, 
— ужесточить дисциплину. 
Дисциплина —  это гарантия 
всего, в том числе и демо
кратии.

6. Обо всем, о чем я уже 
сказал, я бы, наверное, гово
рил и на конференции; К это
му, пожалуй, добавил бы лишь 
один вопрос, очень важный, 
как мне кажется.

В опыте, накопленном нашей 
страной за 70 лет, есть свои 
проблемы, острые, жгучие. О 
некоторых из них сейчас пи
шут в основном газеты, жур
налы. Все это выдается как 
бы порциями —  кусочек из 
той жизни, из того времени, 
из личных воспоминаний, 'вы 
держки из архивных докумен
тов. Мне думается, такие ос
колки правды истину не вос
станавливают: вижу, как волну
ют те или иные публикации 
людей, слышу, какие разго* 
воры ведутся в ходе стихий
ных обсуждений, — чего толь
ко тут не услышишь! Нуж
на совершенно точная и объ
ективная оценка разных пе- 

. риодов нашей истории, исто
рических личностей. С этим 
тянуть нельзя.

Давид ГОРГОДЗЕ, 
начальник кузнечцого цеха

мых обязанностей, не говоря 
уже о том, что не ищут пути 
совершенствования работы. О 
подготовке производства кто 
должен в первую очередь за
ботиться? Производственный 
отдел и служба главного ин
женера. Но будет ли толк, ес
ли действуют они разобщен
но?

4. Навести порядок в мате
риально-техническом снабже
нии. Обновить станочный парк. 
Решить социальные вопросы. 
Укрепить дисциплину. Сделав 
это, мы «снимем» те факторы, 
которые тормозят перестрой
ку.

5. Бригадир кузнецов-штам- 
повщиков Валерий Хизаниш 
вили. Бригадир кузнецов Ге
ворг Сароян.

6. Я бы сказал, пожалуй, 
только одно: если мы будем 
говорить, ставить вопросы, а 
потом обо всем этом забы
вать, ничего в нашей жизни не 
изменится.

Андрей БЕРИДЗЕ, 
главный инженер 

объединения

1. Производительной и ка
чественной работы.

2. Особых перемен пока не 
вижу.

3. Много говорим, но еще 
мало делаем. Сломался, ска
жем, в цехе станок, две неде
ли жди, пока его отремонти
руют. Многие не выполняют 
должным образом своих пря-

1. Много хорошего. Боль
шей опоры не только на де
мократию; но и на дисципли
ну.

2. Прибавилось четкости и 
организованности в работе. 
Конкретнее стали задания — 
соответственно конкретнее и 
спрос за порученное дело. 
Яснее обозначилась связь 
между обязаино^ггями каж
дого работника и конечной 
целью их выполнения, то есть 
результатом работы, эконо
мическим эффектом. Это важ
но, особенно в условиях са
моокупаемости, хозрасчета,

3. Я бы выделил два тормо
зящих фактора — несбалан
сированное матери а л ь н о*- 
техническое снабжение и низ-? 
кий уровень дисциплины— тру
довой, технологической, про
изводственной, исполнитель
ской.

4. Надо неустанно работать 
по тем направлениям, которые 
ныне четко обозначены как 
главные в совершенствовании 
хозяйственного механизма, то 
есть улучшать систему управ
ления народным хозяйством, 
в том числе и за счет пере
мен в ее структуре; не идти 
на поводу административно
волевых методов руководства, 
дать приоритет методам эко
номическим. Важно также 
утв>ердить в коллективе такой 
порядок, когда человеку бу
дет невыгодно плохо рабо
тать, когда он сам не захочет 
впустую терять время.

5. Бригадир сборщиков ку
зова электровоза ВЛ-15 Ге
оргий Шаманадзе, бригадир

комплексной бригады теле 
жечного цеха Омар Шарипа- 
швили, начальник цеха секци 
онных катушек Давид Гигаури, 
начальник кузнечного цеха 
Давид Горгодзе.

6. Я бы сказал о проблемах 
научно - технического прог
ресса и прежде всего о ма
шиностроении. И з в е с т н о ,  
сколько сейчас внимания уде
ляется его развитию. Вклады
ваются значительные сред
ства — но какова отдача? Не 
мой взгляд, не всегда равно
ценная.

Установили мы, например, 
в тележечном цехе продоль
но - фрезерный станок, сде
ланный на одном из ульянов
ских заводов. Прежде анало
гичная модель стоила 72 ты
сячи рублей, сейчас же сто
имость станка возросла до 
пятисот тысяч. Напичкали его 
электроникой. Но это вовсе 
не значит, что станок стал в 
семь раз более производи
тельным, совершенным. Нет, 
он пока далек от современ
ных требований. Почему же 
коллектив нашего объединения 
должен платить за него та
кие деньги? И кто вообще ут
верждает такие цены на мо
дель, явно того не заслужи
вающую? Что тут — ведомст
венные интересы срабатыва
ют или чей-то недосмотр?

Попутно и другая проблема 
возникает — сервисного об
служивания. Надо, видимо, 
чтобы завод - производитель 
учил своих потребителей, как 
лучшб эксплуатировать новую 
технику, технику сложную .— 
без этого она может осесть 
мертвым грузом. Сейчас, ког
да плата за основные произ
водственные фонды составля
ет четыре процента от их об
щей стоимости, держать у се
бя неработающее оборудова
ние не только не выгодно — 
накладно.

Гоча ЦХЕНОСАНИДЗЕ,
заместитель секре т а р я
парткома объедине н и я

«ДОд а  I

I  щ

1. Зримых перемен. Если 
говорить о нашем коллекти
ве, то, надеюсь, он прочно 
встанет на ноги, то есть бу
дет работать уверенно, без 
срывов, выпускать первоклас
сную продукцию.

2. Нужно смотреть реаль
но —  положение, и прежде 
всего финансовое, у нас по 
ка тяжелое. Да, план января 
выполнен, но это еще не вне
сло, да и не может внести 
коренного перелома в  ситу
ацию.

Надо признать к то, что, 
несмотря на свершившийся 
переход — коллектив пере
шел на хозрасчет, мы еще ра
ботаем по-старому, несем

весь тот груз проблем, кото
рый тянет нас вниз уже не 
первый год. ■

3. Все это и тормозит.
Впрочем, есть еще один 

сдерживающий фактор — уро
вень наших кадров. На пар
тийной конференции, где за 
слушивался отчет парткома о 
руководстве перестрой кой ,  
правильно отмечалось, что 
острый дефицит испытываем 
мы с инженерами - электрон
щиками. Не хватает знающих, 
квалифицирован н ы х руково
дителей цехов, участ ков ,
бригад. В кадровой работе 
много недостатков, и значи
тельная часть вины за это — 
на партийном комитете объе
динения. В какой-то мере мы 
упустили работу с людьми. 
Не хочется в это верить, но 
факты, как говорится, налицо. 
Прежде всего имею в виду 
то недоверие, с каким мно
гие рабочие относятся к вы
борности руководителей. Но 
еще больше беспокоит не
подготовленность людей к та
ким выборам. Кандидатуру 
будущего начальника цеха, 
скажем, называют, исходя из 
принципа «свой парень», —  то 
есть покладистый, добродуш
ный; деловые же качества 
при этом отходят на второй 
план.

4. Надо каждый день — 
кирпич за кирпичом — кре
пить фундамент перестройки^ 
Надо оперативно, не затяги
вая, решать все вопросы, осо
бенно те, что, как говорится, 
лежат на поверхности. Преж
де всего это касается соци
альных проблем. И главна; 
из них —  жилищная. 14 мил
лионов рублей перечислило 
объединение Тбилгорисполко- 
му. А где обещанные квар
тиры?

И еще — Сработать с людь
ми. Помогать им, разъяснять 
то, что не понятно, спорить и 
в споре находить истину. 
Ведь перестройка —  это пе
ремены не только в экономи
ке, но и в психологии, и одно 
с другим прямо связано.

6. Я бы сказал о бюро
кратизме и формализме —• 
очень они мешают в деле. 
Вопросы по-прежнему заво 
локичиваются, не решаются, 
оседают под сукном.

Знаете, сколько труда стоит 
нам сейчас упросить рабочих 
заполнить анкету, когда про
водится социологический оп 
рос. Анкеты несут из Центре 
по изучению общественнрго». 
мнения при ЦК КП Грузки, из 
горкома, из райкома партии.-- 
В них порой одни и те же 
вопросы. Сначала все с инте
ресом отнеслись к атому де 
лу: изучают мнение — зна
чит, надеялись, примут и ме
ры по тем проблемам, о ко
торых прямо-таки кричали 
некоторые ответы. Но со вре
менем убедились: опросы — 
опросами, а жизнь — жизнью. 
Тогда появилась и соответст
вующая реакция: раз нет
пользы, участвовать в этом 
деле не буду. Попробуй пе
респорить человека, если он 
уже в десятый раз по одной 
и той же проблеме свое мне: 
ни,, высказывает, а ничего не 
меняется. Об этом тоже надо 
думать, иначе грош цена та
ким опросам. Неужели об 
этом не стоит сказать на Все
союзной партийной конферен
ции?

УСЛОВИЯ ДИКТУЕТ ХОЗРАСЧЕТ

О П Ы Т  Л Е Г К О  Н Е  П Р И Х О Д И Т
Геннадий ДОЛИДЗЕ, 

секретарь парткома объединения:

—  С первого января это/о го
да мы перешли на полный 
хозрасчет и самофинансиро
вание. У  партийного комитета 
а связи с этим, появились но
вые задачи, раньше в реше
нии которых мы, пожалуй, 
столь активного участия не 
принимали. Речь — о более 
глубоком проникновении в 
экономику. Это —  не само
цель, а необходимость: чтобы 
объективно оценить деятель
ность того или иного работни
ка, надо разбираться в том, 
как действует хозяйственный 
механизм.

На заседаниях партийного 
комитета, собраниях партхоз
актива заслушивались отчеты 
руководителей объединения, 
и прежде всего о работе эко
номических, фи н а н с о в ы х 
служб, производственных под
разделений. Разъяснение за
дач коллектива в связи с пе
реходом на хозрасчет шло
параллельно с изучением За
кона о государственном пред
приятии (объединении). Мы,
казалось, задействовали все
рычаги для того, чтобы хоро
шо подготовиться к работе в 
новых условиях. Однако со
стоявшаяся в декабре про
шлого года партийная конфе
ренция объединения показа
ла: претензий к парткому еще 
немало, и касаются они имен
но его организаторской, разъ
яснительной работы в пере
ходный для коллектива пе- 
риЬд. Насторожили и резуль
таты анонимного опроса: по

мнению значительного числа 
его участников, многие руко
водители оказались не в си
лах либо не хотят перестро- 
йться, опираются на старые 
методы, которые при хозрас
чете неэффективны. Особенно 
серьезные! замечания выска
зывались в адрес заместите
лей генерального директо
ра по качеству и производст
ву-

Все это заставило членов 
парткома глубже вникнуть в 
ситуацию, разобрать как бы 
по косточкам нашу работу по 
разным направлениям. По су
ти мы сразу же после конфе
ренции, на которой заслуши
вался отчет парткома, взя
лись за выполнение главного 
ее требования: еще раз тща
тельно п р о а н а л и з и р о в а л и  
стиль и методы своей рабо
ты, определили основные уча
стки приложения сил. Это — 
развитие хозрасчета, особен
но в низовых звеньях —  в 
бригадах есть лишь его эле
менты; ускорение перехода 
на новую систему оплаты тру
да; подготовка квалифици
рованных перспективных спе
циалистов.

В решении этих вопросов 
партком рассчитывает на по
мощь совета трудового кол
лектива. Но.'прежде мы долж
ны сами помочь этому орга
ну самоуправления встать на 
ноги —  пока он еще не на
шел свое место в коллекти
ве, в системе управления.

Конечно, трудно было рас

считывать на то, что новый 
орган, в составе которого 
есть люди, к решению управ
ленческих задач никак о г о  
прежде отношения не имев
шие, сразу заработает в пол
ную силу. Но дело не только 
в новизне. Нельзя не видеть, 
что определенная часть элек- 
тровозостроит е л е й  скепти
чески относится к тому, что 
делается по демократизации 
внутрипроизводственной жиз
ни в коллективе. Некоторые 
считают, что состоявшиеся в 
объединении выборы — у нас 
выбирали* начальников кузнеч
ного, аппаратного, ремонтно- 
строительного цехов, многих 
мастеров, бригадиров —  это 
заранее отрепетирован н ы й  
спектакль. Легче всего ска
зать: это не так. Но вряд ли 
такой ответ кого-то убедит. 
Значит, доказательства долж
ны быть иного рода, причем 
не словесные, —  они появят
ся только вместе с затратами 
усилий, углубляющих процесс 
демократизации, вместе с во
влечением в этот процесс как 
можно большего числа людей. 
Ясно, на все это требуется 
не один день и месяц, что, 
впрочем, не дает нам времени 
на раскачку. Всесоюзная пар
тийная конференция уже ле
том этого года должна под
вести первые итоги выполне
ния решений XXV II съезда 
КПСС, хода экономических, 
социальных, Демократических 
преобразований. К этому со
бытию в жизни партии’ и на
рода мы должны подойти не 
с пустыми руками, а со своим 
запасом опыта.

-----------ПОСЛЕ КРИТИКИ,------------
в ы с к а з а н н о й  н а  п л е н у м е  

ЦК КП ГРУЗИИ

П О Л О Ж Е Н И Е
Б У Д Е Т
И С П Р А В Л Е Н О

Зураб ЧИВАДЗЕ, 
генеральный директор объединения:

—  На IX пленуме ЦК Компартии республики 
перЕЫй секретарь Аджарского обкома КП Гру
зии Г. Эмиридзе и Председатель Совета Мини
стров автономной республики Г. Чигогидзе кри
тиковали руководство нашего объединения и 
меня, в частности, за то, что мы не уделяем 
должного внимания своим батумским предпри
ятиям —  электромеханическому и трансформа
торному заводам.

Эту критику мы признали правильной. На 
совещании, которое состоялось в объединении 
сразу ж е после пленума, о ней было сообще
но руководителям подразделений и главным 
специалистам. Издан приказ, цель которого —  
обеспечить более тесные связи с заводами-фи
лиалами, оказать им действенную помощь. Ре
шено регулярно, каждый месяц, организовы
вать встречи руководителей и главных специа
листов наших предприятий. Во время • этих 
всгрсч будуг оперативно решаться вопросы, 
стоящие перед коллективами, вырабатываться 
планы совместных действий.

СОВЕТ ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА — В ДЕЙСТВИИ

Н А Д О  С Т А Т Ь  Р Е А Л Ь Н О Й  СИЛОЙ
Кишварди КАНДИАШВИЛИ, 

бригадир комплексной бригады слесарей-сборщиков, 
председатель совета трудового коллектива - 

объединения:

—  В нашем совете— 75 чело
век, из них около 80 процен
тов —  рабочие. Обратите вни
мание на эти цифры. О  чем 
говорит первая? О том, что наш 
орган самоуправления включает 
в себя значительные силы. 
Вторая свидетельствует: совет 
имеет все возможности выра
жать мнение большинства кол
лектива.

При желании, однако, за 
этими цифрами можно уви
деть и проблемы. Мы уже 
почувствовали их. Управлять 
таким большим органом не
легко. Когда я был секрета
рем партбюро цеха, в нашей 
парторганизации состояло 64 
коммуниста и кандидата в чле
ны КПСС. Но одно дело, ког
да голова за цех болит, а 
тут —  интересы коллектива 
всего объединения... Дело, ко
нечно, не только в количест
ве. Не менее серьезная про
блема —  качественный уро
вень совета. 80 процентов ра
бочих —  это, конечно, хоро 
шо. Но не будем умиляться: 1 
в основном это люди, кото
рые не имеют навыков руко
водства, хотя, конечно же, все 
они пользуются авторитетом и 
уважением товарищей. И до
верием, что очень важно. А 
доверие ведь оправдывать на
до, иначе лишиться его мож
но. Потому, когда собрались 
мы вместе, всем советом, че
стно признались: опыта, зна
ний у нас пока маловато, и 
если об этом не подумать сей

час, сразу же, не справимся 
с теми большими задачами, 
которые на совет возлагают
ся.

Что скрывать, многие из нас 
пока и в хозрасчете не так 
сильны, не во всех его тон
костях разбираются и не мо
гут пока мыслить в масшта
бах, превышающих масштабы 
своего рабочего места, уча
стка, в лучшем случае —  це
ха. Это надо видеть, и нель
зя это скрывать. Но конста 
тировать факт — не значит 
еще что-то сделать. Будем 
учиться. Постепенно, шаг за 
шагом. Не боги горшки обжи
гают. И начнем с того, что 
совету по силам. В мелкоте
мье не хотим удариться —  
надо застраховать себя от 
опасности превратиться в пя
тое колесо в телеге. Нет! За
дачи будем решать серьез
ные, для коллектива важные. 
И возьмемся сейчас за ту, 
которую считаем на сегодняш
ний день по значимости в чис
ле первых.

Уже сколько писалось и го
ворилось о перипетиях в 
наших отношениях с пос
тавщиками —  Новочеркасским 
электровозостроительным за
водом: До последнего вре
мени они нас подводи
ли. На каком только уров
не не пытались решить этот 
вопрос: то, вроде, в четкий 
ритм заходим, то ни с то
го, ни с сего —  срыв, про
стой. Вот и хотим на уров

не советов трудовых коллек
тивов наладить с новочеркас- 
цамй контакты. Поедем к ним, 
познакомимся —  пусть рабо
чий рабочего ближе узнает, 
а уж то, что лучше поймет,— 
это точно. Попробуем в их 
проблемах разобраться —  мо
жет, что и нам по силам сде
лать? Помогая им, себе помо
жем.

А в своем коллективе нач
нем с заслушивания отчетов 
руководителей. Заместите л * 
генерального директора по 
экономическим вопросам Но
дара Меребашвили уже при
глашали на заседание сове
та —  нелегко ему пришлось 
под градом замечаний.

Меня как-то спросили: а не 
дублируете ли, мол, вы дру
гие общественные организа
ции? Того же руководителя и 
на заседание парткома могли 
пригласить отчитаться, и в 
профком. Ответил так: а на 
каком заседании парткома 
сразу столько рабочих, брига
диров, мастеров присутству
ет — не только и не столь
ко производственников, сколь
ко полноправных представи
телей рабочего класса, наде
ленных определенными пол
номочиями?

Стать реальной силой —  вот 
что мы сейчас считаем для 
себя самым главным. Выпол
нив эту задачу, мы, надеюсь, 
внесем свой вклад в разви
тие процесса демократиза
ции.

Материалы полосы под 
готовила Людмила Щ ЕР
БИН А-ЭСВАНДЖИЯ.

д-
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I Отклики на Заявление советского руководителя по Афганистану в Ф и л ь м а х

ПАМЯТЬ

Кек яркое и убедительное проявление но- 
зого политического мышления, миролюбивый 
и конструктивный шаг, направленный на ли
квидацию болезненного регионального кон- 
фпикта, характеризуют международные сред
ства массовой информации Заявление М. С. 
Горбачева по Афганистану. Особо подчерки

вается, что доведение до конца дела поли
тического урегулирования в Афганистане, не
сомненно, способствовало бы упрочению ми
ра и безопасности не только в Азии, но и на 
всей планете, явилось бы важным стимулом 
к тому, чтобы шаг за шагом ликвидировать 
и другие региональные конфликты.

ф  Заявление советск о г о  
руководителя — яркое свиде
тельство решимости СССР и 
впредь вести курс на укреп
ление мира и доверия между 
государствами и народами, 
отметил президент Всемирно
го Совета Мира Ромеш Чан- 
дра. Это заявление, сказал он, 
представляет собой дальней
ший вклад в процесс установ
ления нового глобального ми
ра, важным этапом которого 
явилось подписание советско- 
американского Договора по 
ракетам средней и меньшей 
дальности. Это придает силь
ный импульс выработке ре
шений по другим междуна

родным проблемам, в частно
сти по урегулированию регио
нальных конфликтов в различ
ных районах мира —  на Ближ
нем Востоке, в Центральной 
Америке, Африке и Азии. 
Р. Чандра выразил надежду, 
что все силы, искренне заин
тересованные в судьбе Афга
нистана, объединят усилия и 
достигнут согласия.

ф  АФГАНИСТАН. Заявление 
советского руководителя, не
сомненно, даст новый мощ
ный импульс завершению же
невских переговоров, заявил 
член руководства революци
онной организации трудящих

ся Афганистана (РОТА), ми
нистр горных дел и промы
шленности Мохаммед Асхак 
Кава. Он полностью поддер
жал советское Заявление, 
охарактеризовав его как кон
структивный шаг огромного 
исторического значения.

«Ясным, точным и целе
устремленным» назвал совет
ское Заявление постоянный 
представитель Афганист а н а 
при ООН Шах Мухаммед 
Дост. Этот документ, сказал 
он, требует от всех причаст
ных к конфликту сторон вы
сокой ответственности за свои 
действия. Ныне особенно оче
видно, что, если те или иные

круги попытаются создать пре
пятствия на пути положитель
ного развития женевского 
процесса, это будет означать, 
что они выступают за продол
жение войны и кровопроли
тия, противодействуют мирно
му урегулированию ситуации 
вокруг Афганистана, и имен
но на них ляжет полная от
ветственность за срыв урегу
лирования, которого ждут и 
требуют народы.

ф  СШ А. «Решение СССР 
о‘ выводе своих войск из Аф
ганистана является не только 
важным шагом на пути к ус
тановлению мира в регионе, 
но и проявлением нового по
литического мышления, кото
рого, к сожалению, не хвата
ет многим политикам на За
паде», — заявил исполнитель
ный директор совета мира 
США Майкл Майерсон. Высо
кую оценку советской пози

ции дал Дуглас Хафтеттер, 
исполнительный секретарь ор
ганизации «Братство примире
ния», объединяющей в своих 
рядах религиозных и общест
венных деятелей США. Линия 
советского руководства, ска
зал он, демонстрирует его ис
креннее стремление к поли
тическому урегулированию аф
ганской проблемы. «Реальным 
шагом на пути к урегулиро
ванию» назвал новую совет
скую инициативу активист ан
тивоенного движения в СШ А 
священник Эрик Колбэлл. Он 
особо отметил, что скорей
шее политическое решение аф
ганского вопроса отвечает ин
тересам всех стран региона.

•  ЛИВИЯ. «Я отзываюсь с 
похвалой о смелом Заявлении 
М. С. Горбачева о выводе со
ветских войск из Афганиста
на», — заявил глава Социали

стической Народной Ливий
ской Джамахирии Муамар 
Каддафи.— Это решение отли
чают мудрость, стремление к 
миру и уважение воли наро
дов».

#  АРГЕНТИНА. Линия КПСС 
и Советского правительства— 
прекрасный пример позитив
ного подхода к решению ре
гиональных конфликтов, ука
зал генеральный секретарь 
Аргентинскго совета мира 
Хорхе Крейнес. Советское за
явление, сказал он, направле
но на то, чтобы положить ко
нец военному конфликту в 
Афганистане. Теперь очередь 
за США и их союзниками, 
причастными к конфликту. Они 
должны отказаться от любых 
попыток вмешательства во 
внутренние дела Афганистана.

(ТАСС, 13 февраля).

в ф и л ь м а х
Имя Гурама Патарая, которому сейчас исполнилось бы 

60 лет, хорошо известно в Грузии и за ее пределами. На 
протяжении многих лет он был активнейшим участником 
культурной и общественной жизни республики. Истинный 
патриотизм, активная гражданская позиция, постоянный 
творческий поиск, широта интересов, всесторонняя эруди
ция — эти качества определяли его облик, плодотворную 
деятельность режиссера театра и кино.

—  П у л ь с  п л а н е т ы

Р е ш и т е л ь н ы й  п р о т е с т
Министерство иностранных 

дел Союза Советских Социа
листических Республик 13 
февраля заявило посольству 
Соединенных Штагов Амери
ки в ) Москве решительный 
протест в связи с провокаци
онной и явно преднамерен
ной акцией американских 
военно - морских сил.

В протесте МИД СССР го 
аорится:

12 февраля 1988 года кораб
ли ВМС СШ А эсминец «Кэ

рон» в 10. 45 (время москов
ское) и крейсер «Йорктаун» в 
11. 03 нарушили государст
венную границу СССР в рай
оне южного берега Крыма в 
точке с координат ми 44 гра
дуса 15'6" с. ш. и 33 градуса 
ЗО'О" в. д. На псдачземые за
благовременно советским по
граничным кораблел\ преду
преждающие сигналы о при
ближении к государственной 
границе СССР американские 
корабли не реагировали и 
предложенного измене н и я

курса следования не произве
ли. Углубившись в территори
альные воды СССР на значи
тельное расстояние, американ
ские военные корабли произ
водили опасное маневрирова
ние, . приведшее к столкнове
нию с советскими военными 
кораблями.

Несмотря на указанное  
столкновение, крейсер «Йорк
таун» и эсминец «Кэрон» про
должали находиться в терри
ториальных водах СССР и по
кинули их только в 12.49 в

точке с координатами 44 гра 
дуса 12'5" с. ш. и 34 градуса
05'5" в. д.

Советская сторона не мо- 
же»т рассматривать действия 
ВМС СШ А иначе, как направ
ленные на подрыв наметив
шегося в последнее время 
процесса улучшения совета 
ско - американских отноше
ний, на нагнетание междуна
родной напряженности.

Ответственность за совер
шенную провокацию, при
ведшую к столкновению во

енных кораблей двух стран, 
целиком и полностью ложит
ся на американскую сторону.

Американская сторона уже 
предупреждалась о недопусти
мости нарушения законов и 
правил СССР, относящихся к 
режиму советских территори
альных вод, и о серьезных 
последствиях, к которым мо
гут привести подобные дей
ствия. Ей следует прислу
шаться и к этому предупреж
дению.

Министерство требует, что
бы правительство СШ А при
няло неотложные меры, иск
лючающие подобные инци
денты в будущем.

(ТАСС).

СТРАНА СОВЕТОВ: ОПЫТ ИДУЩИХ ВПЕРЕДИ

Чековая система. Что дало ее внедрение 
О д есском у  станкостроительном у 
производственном у объединению

С введением госприемки с начала прошло
го года, когда контроль за качеством про
дукции усилился, Одесское станкостроитель
ное' производственное объединение залихо
радило^ Хотя до этого оно считалось весь
ма благополучным: переходящие знамена,
призовые места в соревновании здесь стали 
вроде бы даже обыденными. Вневедомствен^ 
ный контроль добротности изделий, его стро
гость привели к тому, что на 20 процентов

возросла трудоемкость и длительность цик
ла изготовления радиально - сверлильных 
станков, образовался долг по товарной про
дукции в три миллиона рублей. Шесть меся
цев из восьми минувшего года объединение 
не выполняло государственные планы. Тради
ционные авралы, штурмы, привлечение рабо
чих со стороны, пресловутые накачки и на
хлобучки положительных результатов не да
ли.

Администрация объединения 
вынуждена была перестроить
ся, найти новые экономичес
кие методы управления. Ре
шили внедрить чеко в у ю 
форму внутрихозяйствен н о- 
го расчета. И дела пош
ли на поправку, появилась 
возможность выполнить годо
вой план. Весть об эффекте 
чековой книжки распространи
лась мгновенно, опыт одесси
тов заинтересовал многих.

Какова же на самом деле 
эффективность чековой систе
мы, в чем ее суть, ее плюсы 
и минусы? С рассказа об этом 
начал беседу со специальным 
корреспондентом «Зари Восто
ка» генеральный директор 
объединения Константин МА- 
НЕНКОВ.

— Никакого экономическо-- 
го чуда не произошло. В ос
нове нашей чековой системы 
заложена известная формула 
К. Маркса: «Тоаар— деньги — 
товар». Называя вещи своими 
именами, экономическая фор
мула управления производст
вом —  это не что иное, как 
управление рублем. Матери
ально заинтересовать всех ра
бочих и служащих ■ конечном 
результате, сделать главным 
мерилом эффективности про
изводства готовую продукцию 
и соответственно оплачивать 
затраты труда—такую цель мы 
преследуем. Забегая вперед, 
скажу, что чековая система у 
нас в объединении только 
внедряется и имеет как своих 
энтузиастов,так и противников.

А  началось все с деловой 
игры по внутрихозяйственному 
расчету. На сцене нашего ак
тового зала в присутствии со
тен рабочих и служащих, ру
ководителей цехов, служб и 
подразделений был «прокру
чен» вариант такого производ
ства, где каждое подразделе
ние «покупает» все основные 
фонды— заготовки, литье, ма
териалы, а также услуги тех
нологов, снабженцев, конст
рукторов. Закупочные цены 
соответствовали фактически 
вносимому вкладу разл и ч- 
ными службами в изготовлен
ное изделие. По нормати
вам расценивался также и 
труд завершающих изготовле
ние рабочих.

Игра показала небходммость 
превращения структуры про
изводства в замкнутые циклы. 
Внутри объединения мы орга
низовали пять предметно зам
кнутых производств: по изго
товлению станков с ЧПУ, ра 
диально-сверлильных и алмаз
но-расточных станков, по сер
висному обслуживанию и из
готовлению товаров народного 
потребления. Использовали так
же и собственный опыт хоз
расчетных комплексных бри
гад.

В сентябре 1987 года отдель
ные элементы чековой систе
мы были внедрены. Теперь 
зарплата инженерно-техничес 
ких работников и рабочих ста
ла начисляться от готовой про
дукции. Если станок прошел 
госприемку, упакован в ящик 
и отправлен потребителю, то 
только тогда каждое подраз
деление получает чеками свою 
долю зарплаты.

Суть нашей чековой систе
мы в том, что плановый фонд 
оплаты, рассчитанный для це
ха по установленному норма
тиву в зависимости от объема 
производства продукции, а для 
отделов по штатному расписа
нию делится пропорциональ
но удельному весу каждого 
станка в общезаводском вы
пуске товарной продукции.

Что же изменилось? Раньше 
рабочий отвечал только за се
бя, получал деньги за выпол
ненную операцию. Если же 
собранный станок не работал, 
то убыток ложится на объеди
нение. Платить приходилось 
за брак, каждый искал выгод
ный заказ, используя несовер- 
шенность пооперационных рас
ценок. Теперь же каждый не
сет соответствующие матери
альные потери в случае невы
полнения плана или брака.

А как быть, когда работы 
не выполнены по так называе
мым объективным причинам? 
Ведь предприятие обязано пла
тить рабочим за вынужденный 
прогул. В ближайшее время 
планируем открыть внутрихо
зяйственный хозрасче т н ы й  
банк, который будет предо
ставлять цехам и подразделе 
ниям кредиты, будут созданы 
также фонды замкнутых про
изводств, которыми они впра
ве распоряжаться по своему 
усмотрению.

Внедрение чековой системы 
учит всех тружеников пред
приятия —  от рабочего до 
директора — быть настоящи
ми хозяевами производства, 
считать трудовую копейку. За 
сентябрь —  ноябрь 1987 го
да нам удалось погасить дол
ги, но и количество недоволь
ных увеличилось. Но возврата 
к прежним методам работы не 
будет. С 1 января объедине
ние перешло на полный хоз
расчет и финансирование. И 
полностью замкнуть весь кол
лектив на конечный результат 
деятельности —  наша задача.

— Константин Михайлович, а 
каков эффект в условиях це
ха! — спрашиваю генерально
носо дивектора.

—  Возьмем, к примеру, цех 
товаров народного потребле
ния, —- говорит он. — Здесь 
по чековой системе работа
ют все шесть комплексных 
бригад, численность которых— 
от 13 до 32 человек. Переход

на чековую систему начался 
из расчета трудоемкости на 
каждую единицу оборудова
ния. Установлены твердые це
ны на виды работ, выполняе
мых смежниками и отдельными 
службами. Как это выглядит 
на практике?

Изготовление распредвала 
стоит 17 рублей. Согласно до
говорам, коллектив цеха пла
тит свою долю за изготовле
ние каждому подразделению. 
9 копеек— отделу кооперации 
за своевременную поставку 
заготовок, 4 копейки —: цеху 
№  2 за фрезеровку и цент
ровку, 22 копейки— цеху №  12 
за термическую об р а б о т- 
ку, 34 копейки —  отделу ин
струментального хозяйства, за 
инструмент платят также, пла
тят также за тару, упаковоч
ную бумагу, энергослужбам 
и конструкторам. Таким обра
зом, трудоемкость операций 
здесь оплачивается суммой 2 
рубля 80 копеек. Задание бри
гады— изготовить 3 тысячи рас
предвалов за месяц. Это и 
есть плановый заработок бри
гады, который они получат 
при сдаче на склад готовой 
продукции.

Чеки на весь цех, который 
связан договорами с 18-ю под
разделениями завода, началь
ник цеха получает под произ
водственную программу, а за
тем рассчитывается по конеч
ному результату. К примеру, 
в ноябре 1987 года цех полу
чил чеков на сумму 35 тысяч 
рублей, а готовой продукции 
выдал на 32.200 рублей. Причи
ны срыва:отдел кооперации не 
завез чехлы и сумки для ин
струментов, по вине отдела 
главного механика простояло 
оборудование, цех №  12 на
рушал график поставок дета
лей. Теперь коллектив вправе 
потребовать компенсацию и 
выставить соответс т в у ю щ и е 
суммы на возмещение убыт
ков. Если же готовая продук
ция не поступит на склад по 
его вине, то штрафные санк
ции будут предъявлены ему. 
Тогда придется прибегать к 
кредитам или использовать 
свои сверхнормативные запа
сы. Такая система заставляет 
считать каждую копейку, бе
режно относиться к оборудо
ванию, удерживать сверхнор
мативные запасы на уровне 25 
процентов, думать о ритмично
сти производства. Ужесточи
лись также сроки поставок. 
Цех должен получать все не
обходимые заготовки к 25 чи
слу каждого месяца, что поз
волит четко спланировать все 
виды работ на будущий месяц.

— А на уровне брнгады!
— В бригадах расчет за ра 

боту по готовой продукции 
производится без всяких там 
хитростей бригадира при зак

рытии наряда. Восторжество
вал принцип «заработал— по
лучи». Раньше токарь выполнял 
план на 180 процентов, полу
чал за свою операцию сполна. 
Его не интересовало, что ря
дом стоящий шлифовщик вы
полняет план только на 90 про
центов, срывая ритмичное по
операционное движение дета
ли. Теперь же все заинтере 
сованы в конечном результа
те. Взаимопомощь и взаимо
выручка стали нормой произ
водственных отношений. Рас
тет и мастерство. К примеру, 
почти все рабочие бригады 
Александра Нестерца освоили 
смежные профессии, а такие 
мастера, как Анатолий Ярошен
ко и Александр Олишевский, 
успешно могут работать на 
всех 22 станках, более поло
вины станков уже освоили 
Семен Бурдов и Владимир 
Гончаренко, Сергей Данилюк 
и Виктор Олишевский.

Фондом зарплаты теперь 
распоряжается совет бригады. 
Если в нынешнем месяце чле
ны бригады сдадут на склад 
2,5 тысячи распределительных 
валов, то получат 6 тысяч руб
лей зарплаты. Естественное же
лание заработать больше бу
дет удовлетворяться за счет 
увеличения производит ель -  
ности. Можно повысить зара
боток и благодаря снижению 
численности. Здесь, к приме
ру, сократили у себя две ин
женерно-технические должно
сти. Роль начальнике участка 
теперь легла на бригадира, а 
с обязанностями двух техно
логов успешно справляется 
Людмила Боршер. Ее зарабо
ток зависит от успешной рабо
ты бригады, максимум и ми- 
ьимум регламентируются дого
вором. Так, в нынешней дека
де технолог сумела обеспе
чить бригаду всем необходи

мым. Ей причитается 70 руб
лей доплаты. Если же чего-то 
не будет хватать, снизятся со
ответственно и заработки.

— А как быть с теми, кто 
выполняет работу менее ква
лифицированно или работает 
спустя рукаве? Здесь вступает 
в силу оплаты по коэффици
енту трудового участия, кото
рый в нашей бригаде отрабо
тан уже давно.

—  Что же в управленческом 
звене!

— О, тут сложилась весьма 
своеобразная ситуация. Ведь 
раньше все работники получа
ли твердые оклады. А теперь? 
Скажем, производственно-дис
петчерский отдел по чекам за
работал 6,5 тысячи рублей. 
Это значит, что твердых окладов 
уже не будет: не хватает 1,7 
тысячи рублей. На четверть 
меньше планового фонда за
работал отдел снабжения. При
мерно такое же положение в 
отделах труда и зарплаты, 
главного металлурга, в бух
галтерии.

Чековая система, словно лак
мусовая бумажка, проявила, 
кто чего стоит, кто и как ра
ботает. И если прежде все по
лучали твердые оклады, то 
теперь в службах, бюро, от
делах надо делить фактически 
заработанное. Как делить? Сей
час, на первых порах, делится 
с учетом коэффициента тру
дового участия. А в дальней
шем? Не исключено, что внут
ри отделов, бюро, служб воз
никнут, и они уже возникают, 
вопросы: а все ли должным
образом загружены работой, 
все ли справляются со свои 
ми обязанностями, нет ли лиш
них, надуманных должностей?

Георгий МУСЬКО.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»).

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА ---------

Слово — заместителю начальника отдела машинострое
ния Госплана республики Левану ТУРМАНИДЗЕ:

— Задача внедрения и совершенствования внутрипроиз
водственного хозрасчета в новых условиях хозяйствования 
выступает как одно из важнейших направлений перестройки 
народного хозяйства. Сказанное в полной мере относится 
и к машиностроительной отрасли республики, все предприя
тия которой с 1 января 1988 года работают в условиях пол
ного хозяйственного расчета м самофинансирования.

Система внутрипроизводственного хозрасчета, апробируе
мая в Одесском станкостроительном производственном объ
единении, несмотря на некоторую недоработанность от
дельных звеньев, заслуживает внимания с позиции изучения 
и распространения передового опыта. Эту цель и преследу
ет публикуемая статья.

Однако я газетной статье, что вполне естественно, невоз
можно дать информацию в объеме, достаточном, чтобы пол
ностью осветить механизм чековой системы, получить ответ 
на многие вопросы, связанные с ее внедрением и функцио
нированием на производстве.

По нашему мнению, вопрос о внедрении внутрипроизвод
ственной чековой системы хозрасчета в каждом конкретном 
случае надо решать после всестороннего изучения специа
листами заинтересованных предприятий, число которых, бла
годаря публикации данной статьи, надо надеяться, резко 
возрастет не только в машиностроительной, но и смежных 
отраслях промышленности республики.

Перенимая опыт других, даже самый передовой и много
кратно проверенный на деле, необходимо его тщательно 
примерить к конкретным условиям. Надо быть также гото
вым к тому, что могут возникнуть «свои», отличные от дру
гих проблемы, для преодоления которых надо находить так
же свои рецепты, свои решения.

Беседы в Совете 
М и н и с т р о в  

Грузинской ССР
12 февраля Председатель 

Совета Министров Грузин
ской ССР О. Е. Черкезия 
принял находящихся в Гру
зии продюсера совместного 
советско-испанского фильма 
«Дон Кихот», президента 
кампании «Групо Санчес Ин
фанте» Мигеля Санчеса Ин
фанте и мэров испанских 
городов Бильбао, Алькассар 
и Санта-Поло Хосе Марию 
Горордо, Анастасио Лопеса 
и Франсиско Конехера Ба
са.

Состоялась теплая беседа, 
во время которой с удовле
творением было подчеркну
то, что после долгих лет 
перерыва успешно развива
ются советско - испанские 
связи.

— Культура, — сказал 
О. Е. Черкезия, — та об
ласть нашей общественной 
жизни, акции которой нахо
дят кратчайший путь к серд
цам людей. Такие связи мож
но только приветствовать. 
Приятно, что мы заклады
ваем основы партнерства го
родов Бильбао и Тбилиси.

Председатель правитель
ства республики рассказал 
об истории и сегодняшнем 
дне Грузии, развитии ее 
экономики, культуры, про
свещения, участии трудя
щихся Грузии в широко раз
вернувшейся в стране пе
рестройке и демократиза
ции.

В ходе заинтересованного 
обмена мнениями обе сторо
ны высказали пожелание 
дальнейшего расшир е н и я 
контактов, перенесения их 
из области культуры в эко
номику, торговлю. другие 
сферы.

Испанские гости с удов
летворением отметили, что 
их пребывание в Грузии бы
ло плодотворным. Появи
лись конкретные адреса со
трудничества, намечен инте
ресный план дальнейших 
контактов. Они выразили 
твердую уверенность, что 
встречи станут нормой даль
нейших взаимоотношений, 
тесного и разностороннего 
сотрудничества.

12 февраля Председатель 
Совета Министров Грузин
ской ССР О. Е. Черкезия 
принял руководи".еля отдела 
социалистических стран цен
трального коммерческого 
банка Австрии X. Фаркаша.

Были рассмотрены перс
пективы расширения эконо
мических связей между Гру
зией и Австрией. Отмечалось, 
что перестройка во всех об
ластях жизни страны, но
вые экономические механиз
мы хозяйствования открыва
ют широкие перспективы для 
налаживания сотрудничества 
с зарубежными фирмами и 
организациями.

X. Фаркаш отметил стре
мление деловых кругов Ав
стрии к установлению и рас
ширению экономических кон
тактов с Грузией. Он пред
ложил рассмотреть возмож
ность установления прямых 
связей с предприятиями рес
публики, кооперации с ни
ми, создания совместных 
предприятий. В  частности, 
ряд австрийских фирм пред
лагает организовать в Гру
зии совместное предприятие 
по получению лекарственных 
препаратов из лечебных трав. 
Они готовы также оказать 
услуги в обучении специа
листов республики реклам
ному делу, организации по
стоянного семинара для под
готовки работников сферы 
управления.

(ГРУЗИ НФО РМ ).

Судьбе каждого человека 
складывается по-разному —  
она зависит от многих и мно
гих обстоятельств. Но каждый 
вправе выбирать себе дорогу, 
свой жизненный путь. И вы
бор этого пути Г. Патарая сде
лал, наверное, еще в детстве. 
Его отец Василий Патарая был 
известным драматургом, пье
сы которого ставились почти 
во всех театрах нашей рес
публики. К ним домой часто 
приходили актеры, режиссе
ры, художники, композиторы. 
Обсуждались новые спектак
ли, шли горячие споры об 
искусстве... С одной стороны 
творческая атмосфера, царив
шая у них в семье, не могла 
не пробудить любовь к му
зыке, литературе, театру у 
будущего режиссера, а с дру
гой— бережно хранимая память 
о прославленных предках,
Дмитрии Кипиани и его сыно
вьях Николае и Константине, 
внесших весомый вклад в
развитие грузинской науки и 
культуры, способствовали фор
мированию его как граждани
на, интернационалиста и па
триота своей Родины.

В 1947 году Г. Патарая по
ступил на режиссерский фа
культет Тбилисск о г о  теат
рального института. И после 
его окончания работал ре
жиссером - постановщиком в 
драматических, теагграх Суху
ми, Гори, Тбилиси — в гру
зинском и русском ТЮЗах, 
театрах имени Марджанишви
ли и имени Руставели, а за
тем и в< Московском театре 
на Малой Бронной.

Менялись города, менялись 
театральные коллективы. Лич
ность беспокойная, ищущая, 
он хотел найти свое место 
в искусстве, главное дело 
своей жизни. И постепенно 
шел к цели. Личность ху
дожника неотделима от его 
творчества. Г. Патарая был 
редкостно разностороиен в 
своих интересах, у в л е ч е-
ниях. По всей видимости, 
это и сыграло определенную 
роль в том, что он в 1957 году 
пришел на Грузинскую сту
дию научно - популярных и 
документальных фильмов. И 
проработав там главным ре
дактором четыре года, в 1961 
году снял свой первый теле- 
зизионный фильм «Делегат 
съезде». На телевидении он 
нашел то, что так долго ис

кал. Телережиссура оказа
лась делом его жизни.

В каком бы жанре телекино 
ни работал Г. Патарая, везде 
проявлялся его талант, неза
урядные способности — будь 
то музыкальные фильмы или 
остро публицистический, по
литический кинопамфлет «Кто 
сеет ветер», веселые и остро
умные комедии «Рекорд», 
«Пожар, любовь и Помпьеро» 
или «Кучхи бединери».

Однако особую зритель
скую любовь и популярность 
Г. Патарая принесли теле 
фильмы, созданные о памят
никах грузинской культуры за 
рубежом. Их созданию пред
шествовала огромная работа 
по изучению этнографических 
и исторических материалов*. О 
памятниках грузинской куль
туры и зодчества в Палести
не, Турции, Греции рассказа
ли киноленты «По следам Ру
ставели», «Тайны палестинских 
древностей», «Афонская ле 
топись», «Тао-Кларджети».

Режиссеру не нужно было 
искать своего зрителя. Его 
фильмы уже по сути своей 
были обречены не всеобщее 
признание и успех. И в  1971 
году за телефильмы Г. Пата
рая был удостоен высокой 
награды — Государственной 
премии имени Шота Руставе
ли. Кстати, он среди грузин
ских кинематографистов пер- » 
вым. получил ее.

Народный* артист Грузин- в 
'сной ССР Гурам Васильевич 
Патарая ушел от нас в рас
цвете творческих сил. Были 
интересные задумки, планы, 
но судьба распорядилась по- 
своему.

...17 февраля в Доме кино 
состоится вечер. К этому дню 
его коллеги и друзья Дж. Га
буния, И. Оноп р и ш в и л и,
Г. Мелк а д з е и его дочь 
С. Патарая, она— автор сцена
рия, подготовили докумен
тальный фильм «Седь м о е  
путешествие», посвященн ы й 
кинорежиссеру Гураму Пата
рая.

Нато ЦИЦИШВИЛИ.

ф  Н а  с н и м к е :  Гурам Па
тарая (справа) с писателем 
Чингизом Айтматовым и кино
режиссером Резо Гамцемли- 
Дзе.

Фото из архива семьи 
Г. Патарая.

ПРАЗДНИК АВИАРАБОТНИКОВ
Масштабы пере с т р о й к и  

предъявляют повышенные тре
бования к труженикам всех 
отраслей народного хозяйства. 
Возрастает и значение граж
данской авиации в едином на
роднохозяйственном комплек
се страны, в решении важней
ших социально-экономических 
задач. Об этом шла речь на 
торжественном собрании, по
священном Дню Аэрофлота,

которое состоялось 12 февра
ля в Москве.

В президиуме —  секретарь 
ЦК КПСС А. И. Лукьянов, ру
ководители . ряда министерств 
и ведомств, видные ученые, 
конструкторы, передовики про
изводства, представители об
щественности столицы.

С докладом выступил ми
нистр гражданской авиации 
СССР А. Н. Волков.

(ТАСС).

Ускорение хозрасчетом
Очередное занятие постоянно действующего лектория 

при ЦК КП Грузии было посвящено вопросам изучения 
экономических и правовых основ хозяйственной деятельно
сти социалистических государственных предприятий (объе
динений).

Занятие лектория открыл 
секретарь ЦК КП Грузии Г. Н. 
Енукидэе. С лекцией на тему: 
«Радикальная экономическая 
реформа: идеи и реальность» 
выступил член - корреспондент 
Академии наук СССР, пред
седатель научного совета АН 
СССР по проблемам хозрас
чета и самофинансирования 
П. Г. Бунич.

Присутствующий на лекции

партийный, советский, хозяй
ственный актив ознакомился 
с новыми задачами, стоящи
ми перед трудовыми коллек
тивами в связи с переходом 
на хозрасчет, самофинанси
рование и самоокупаемость, 
усилением воздействия хо
зяйственного механизма на 
повышение эффективности 
капитальных вложений.

(ГРУЗИНФОРМ ).

С о о б щ е н и е  Т А С С
13 февраля 1988 г. в 6 час. ядерный взрыв мощностью от

05 мин. по московскому вре- 20 до 150 килотонн,
мени в Советском Союзе на Указанное испытание произ- 
полигоне в районе Семипала- ведено в целях совершенст-
тинска произведен подземный вования военной техники.
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П О С Т А В И М  Т О Ч К И  НА Д  „1“
4 февраля с. г. газета «Ком

сомольская правда» помести
ла пространный очерк И. Ру
денко под названием «Прида
ное». Впрочем, внимание чи
тателей скорее привлекал не 
столько достаточно интригую
щий заголовок, сколько под
заголовок —  «По следам про
тотипов фильма «Покаяние».

На следующий день, 5 фев
раля, в своей ежедневной ин
формации «Ав-то-ра1», в ко
торой дается читательская 
оценка материалов предыду
щего номера, дежурный ре
дактор «Комсомольской прав
ды» сообщил об огромном по
ложительном резонансе, кото
рый, якобы, вызвал очерк 
«Приданое», правда, сослав
шись при этом лишь на одну 
фамилию московского читате
ля, неизвестно, кстати, кем яв
ляющегося. «Передайте И. Ру
денко, что она молодец. 
Очень точная и смелая ста
тья», —  приводит газета не
известно чьи слова. И далее 
пишет: «Большинство читате
лей поддерживают позицию 
газеты, а некоторые даже 
советуют автору... поостеречь
ся». Что ж, очень мудрый со
вет, только не в том смысле, 
который в него вкладывали 
«некоторые читатели».

Огромный общественный ре
зонанс выступление молодеж
ной газеты вызвало и в на
шей республике, хотя и пря
мо противоположного толка. 
Возмущенные читатели обра
щались в редакцию газеты
«Заря Востока», другие орга
ны массовой информации с 
требованием дать отповедь 
тем лживым измышлениям, ко
торыми с начала до конца на
сыщен очерк «Приданое».
Столь не только единодушная, 
но и категоричная оценка чи
тателей объяснялась тем, что 
в публикации «Комсомолки» 
речь идет о хорошо известных 
в республике людях. Едино
душие читательской реак
ции объясняется также и тем, 
что очень многим тбилисцам 
ведома длительная и скандаль
ная тяжба, правда, не судеб
ная, а житейская, затеянная 
матерью и дочерью —  потом
ками тех, кто безвинно пост
радал в период массовых реп- 

.рессий 30-х годов, тяжба во- 
• круг якобы недоданного им 
наследства.

«Скажите со страниц газеты 
правду»—таково требование мно. 
гочисленных читателей, справед
ливо усмотревших за рассказанной 
якобы частной историей не толь
ко и не столько урок обществен
ной морали, сколько попытку опо
рочить достойную и уважаемую  
семью и . предпринять — цитирую 
одно из писем — «возмутительный 
выпад против нашей республики». 
«Кощунственным выглядит. — пи
шет писатель Леван Хаин.чпяпя — 
ссылка на гакой высоконрьсг . - 
иый фильм, как «Покаяь», 
шнс люди страны, серьезны* . , 
тики, писатели, общественные дея
тели поняли этот фильм как не
обходимость для нашего общества 
е масштабах всей страны покая 
ния за малодушие н беспринцип. 
кость, сделавшие возможными в 
эпоху «культа личности» массо
вые преступления органов Н КВД  
против советских людей всех на
циональностей. Но автор «Прида
ного» понимает (или делает вид. 
чт« понимает) выдающийся фильм 
таи. будто он касается только 
лишь одной республики, одного 
народа. Я уж  не говорю о пря
мой лжи в изложении сути кон
фликта...».

Итак, вот как преподносит 
историю одной семьи, рассле- 

•дув жалобу, поступившую в 
«Комсомольскую правду» от 
молодой Нины Бакрадзе, ав
тор очерка «Приданое». Рас
сказав, что прадед Нины — 
Мамия Орахелашвили, один 
из основателей Компартии 
Грузии, и прабабушка Мария, 
первая в республике женщи
на-нарком, погибли в роковых 
тридцатых; изложив, что тог
да же был арестован и исчез 
из жизни дед Евгений Мике- 
ладзе —  виднейший советский 
дирижер, а на следующий день 
была арестована его жена Ке- 
геван (а не «Кетован», как в 
«Комсомолке»), которая дол
гие годы провела сначала в 
заключении, а потом в ссыл
ке; сообщив, что дочь Евге
ния и Кетеван Микеладэе Ти
натин, Тина, по достижении 
ею семнадцати лет вместе с 
братом была сослана в казах
станские степи, словом, под
робно проинформировав обо 
всех этих глубоко трагичных 
судьбах, журналист тут же пе
ресыпает эту информацию пуб
лицистическими (так и хочет
ся написать —  демагогически
ми) вкраплениями о том, на
пример, как выдающаяся гру
зинская актриса в с т р етила 
свою вернувшуюся из ссыл
ки подругу словами «Ка
кая ты чистая сохранилась! 
А  мы тут все в грязи» (в кон
тексте очерка этот штрих, как 
и многие другие, ему подоб
ные, приобретает второй, под
спудный смысл, что отметили 
многие читатели); пересыпав 
эту информацию размышлени
ями автора типа: «Да чем я 
тут, а Тбилиси, занимаюсь я 
конце-то концов! Храм! Какой 
там храм...» и т. д., и т. п., жур
налист, наконец, переходит к 
представлению другого дедуш
ки Нины Бакрадзе. И делает 
это следующим образом:

«Дедушка Акакий Бакрадзе 
не был профессиональным ре
волюционером, не участвовал 
в боях, не сидел в тюрьмах, 
сначала царских, потом мень
шевистских, а потом и своих. 
Он был акушер. Но очень 
удачливый — а его доме всег
да толпились женщины. Когда 
акушером стал его старший 
сын, многих женщин дедушка 
стал посылать этажом выше — 
в квартиру Гиви».

Пообещав расставить точки 
над «1», поясню: «удачливый 
акушер» Акакий Бакрадзе — 
это один из основателей рес
публиканской гинекологиче

ской школы, заслуженный дея
тель науки, доктор медицин
ских наук, профессор, кавалер 
ордена Ленина, специалист с 
50-летним стажем Акакий Три
фонович Бакрадзе, ныне по
койный. Его сын «акушер Ги
ви» —  это заслуженный врач, 
кандидат медицинских наук, 
главный акушер-гинеколог вра
чебно-санитарной службы За
кавказской железной дороги 
Гиви Акакиевич Бакрадзе. 
Кстати, имеющий патент на за
нятие частной практикой.

Так для чего же понадобилось 
автору публикации в «Комсомол
ке» таким манером представлять 
этих высококвалифицированн ы х 
специалистов, что у  читателей 
вполне могло сложиться впечатле
ние, что речь идет чуть ли не о 
каком-то . подпольном, извините, 
абортарии «удачливых акушеров»? 
А для того, что в расчеты авто
ра входило живописать портреты 
этих людей только черной крас
кой. По той же. надо полагать, 
причине супруга Гиви Бакрадзе 
Дареджан, или просто Джана, как 
она именуется в очерке, пред
ставлена эдакой погрязшей в ме. 
щанской сытости, недалекой жен
щиной, хотя и с претензиями на 
так называемую светскость. Ну, ни 
дать, ни взять жена Авеля (пом
ните «Покаяние»?), а Авель, во 
нечно ,же, по мысли и словам 
И. Руденко, это сам Гиви Бакра- 
азе.

Давайте же восстановим 
справедливость и в отношении 
Дареджан Сванишвили (у нее 
девичья ф а м и л и я ) .  Это 
интеллигентная женщина, то
же врач, как и асе а се
мье, а «скопление картин на 
стенах а пышных золоченых 
рамах» (цитата из «Придано
го») —  не что иное, как про
изведения самой Джаны, та
лантливой художницы-самоуч
ки. Но и это не все о Джане. 
Не с руки, видно, было автору 
«Приданого» рассказывать о 
том, что и ее отец в апреле 
37-го был арестован и расст
релян без суда и следствия. 
За ним пришли ночью, когда 
он болел, температура была 
под 40. И бабушка, мать отца, 
встала на колени перед при
шедшими и сказала: «Закли
наю вас, арестуйте его через 
три дня, когда ему полегчает. 
Возьмите пока в залог дево
чек...». Джане тогда было семь 
лет, ее сестре —  двенадцать. 
Но слова бабушки не были 
услышаны, отца выволокли из 
постели в ту же ночь. Маму 
Джаны взяли спустя месяц, •' 
ночь на ее день рождения. И 
тоже расстреляли без суда и 
следствия.

О б этом в очерке «Прида
ное» —  ни слова. Все по той 
же причине: отрицательным
персонажам следует, по мыс
ли автора, во всем быть отри
цательными и сочувствия чита
телей вызывать они не долж
ны. Да и потом, стоит ли обо 
все* этом рассказывать, если и 
т • .ч мама Джаны были бес-

• V - ,1МИ?„
А теперь — о предыстории 

и сути конфликта между, с од
ной стороны, дядей Нины— Ги
ви Бакрадзе и, с другой, ею 
самой вкупе с ее матерью Ти-' 
ной.

Акакий Трифонович Бакрадзе до 
1983 года жил с женой и двумя 
сыновьями — Гиви и Гурамом, из 
которых старший уже имел собст. 
венную семью. Имея немалые сбе
режения. А. Бакрадзе еще в 1954 
году обратился с просьбой разре
шить ему и его старшему сыну 
построить на правах личной соб
ственности дом. Такой дом, четы
рехэтажный, на правах общедоле
вой собственности был построен, 
помимо двух Бакрадзе, еще двумя 
посторонними семьями. Второй 
этаж занял отец, третий — его 
старший сын с семьей. Младший. 
Гурам, женившийся к тому вре
мени на Тиие Микеладэе, вместе 
с ней. родившейся дочерью Нини- 
ко и сыном жены от ее первого 
брака, остался жить в старой трех
комнатной квартире коммунально
го типа. А вскоре случилось страш
ное несчастье: от инфаркта в 33 
года скончался Гурам...

Дедушка с бабушкой, равно 
как и дядя с тетей, жалели и 
баловали п о л  уосиротевшую 
Нинико» Тем более, что была 
она единств,енной внучкой: у 
старшего сына, Гиви, двое 
сыновей. Желая, чтобы невест
ка с внучкой жили поблизости 
от него, чего хотели и они 
сами, Акакий Трифонович со
действовал тому, чтобы вза
мен сданной трехкомнатной 
квартиры его невестке с дву
мя детьми дали бы двухком
натную, но поблизости от его, 
Бакрадзе, дома. Просьбу за
служенного специалиста ува
жили, и вот уже много лет 
Тина с Ниной живут букваль
но в двух шагах от дома Бак
радзе, т. е, как сказано в 
«Комсомолке», в том же «пре- 

чстижном» районе.
Бабушка Нины умерла в 

1977-м, дедушка —  в 1979 году. 
В сентябре 1977-го он завещал 
свою квартиру совершеннолет
ним внукам, сыновьям Гиви. 
Не соответствует истине сви
детельство корреспонд е н т а 
«Комсомолки» о том, что 
в квартире Бакрадзе (имеются 
в виду оба этажа) 331,26 квад 
ратных метра. Общая жилая 
площадь всего четырехэтажно
го дома —  350 кв. метра. Пло
щадь четырехкомнатной квар
тиры Г. Бакрадзе —  87,5 мет-- 
ра, квартира покойного А .Б а к 
радзе, завещанная внукам, та
кая же. Не лишне здесь же 
заметить, что по смыслу ста
тьи 104 Гражданского кодекса 
Грузинской ССР в личных до
мах максимальная норма жи
лья определена в порядке до 
100 метров.

Автор очерка в «Комсо
молке» утверждает со слов 
Тины Микеладзе, что дарст
венная на квартиру внукам 
была составлена А. Бакрадзе 
за три месяца до смерти, ко
гда он уже был недееспосо
бен. Но хотя договор даре
ния действительно был оформ
лен за три месяца до кончины 
Акакия Трифоновича, он еще 
а сентябре 1977 года (т. е. 
за два года до смерти) ту же 
квартиру оставил внукам по

ПО ПОВОДУ ОДНОЙ ПУБЛИКАЦИИ в «КОМСОМОЛЬСКОЙ ПРАВДЕ»

нотариальному завещанию, что 
сути дела не меняет. Недее
способность его в ту пору со
ответствующими органами не 
подтверждается. Таким обра
зом, законность договора и 
завещания не вызывает сом
нений, тем более, что к мо
менту завещания внуки А. Ба
крадзе уже были совершенно
летними.

Не десятки писем — мно
гие тома заявлений-жалоб го
дами пишет во все инстанции 
Тина Микеладзе, а подписыва
ет их ее дочь Нина. Обе ут
верждают: их бессовестно обо
брали, лишили не только квар
тиры, но и денег, прочего на
следства. Годами кто только в 
республике ни проверял все 
эти жалобы —  ничего в них 
не подтверждается, ни один 
факт, ни одно слово. Но вот 
приезжает спецкор «Комсо
молки» и буквально в считан
ные дни мгновенно разбирает
ся во всем. И не просто пи
шет материал о расколе и кон
фликте в одной семье из-за 
наследства, а проводит исто
рические параллели, вводит в 
ткань очерка ретроспекции, 
прибегает к философским 
обобщениям. Гиви Бакрадзе—- 
это, конечно же, Авель: ан
филада комнат, крртины в 
пышных золоченых рамах, 
убиенные младенцы, то бишь 
поросята, в холодильнике... И

мощи 15.800 рублей. Сегодня 
дополнительно получила от 
него 25 тысяч рублей, после 
чего мной всякие материаль
ные претензии исчерпаны...» 
А сколько других расписок и 
от Тины, и от ее дочери! 
В них Тина подтверждает, что 
со дня ее брака с Гурамом 
его отец ежемесячно давал 
им по 300 рублей, кроме то
го оплачивал уроки англий
ского языка и музыки, кото
рые брала Нинико. Есть в этих 
расписках и признание того, 
что после смерти брата 
Гиви Бакрадзе е ж е го д н о  
давал племяннице по од
ной тысяче рублей, а ког
да скончался дед, в течение 
года передал 4.800 рублей. 
Вот как на самом деле об
стоит дело с «обобранными» 
дядей племянницей и не
весткой, которых взяла под 
свою защиту «Комсомолка».

Ничего не сказано а газете и 
о трехкомнатной даче на курор
те Цхнети (а  12 км от Тбилиси), 
жилая площадь которой состав
ляет 60 кв. метров, а земельный 
участок — одну тысячу кв. мет. 
ров. После смерти Гурама полно
властными владельцами этой да
чи стали его вдова и дочь. И. Р у 
денко побывала на этой даче, од
нако ни словом о ней не обмол, 
вилась в своем очерке, как, впро
чем. и о многих других фактах, 
потому что они льют воду явно 
не на ту мельницу, на которую 
ей надо. А какие же «на ту»?  

Например, такой. Рассказав, как
'ут же рядом рисуется порт- ,в  республиканской газете» было
рет двух бедных, несчастных опубликовано анонимное письмо о
женшин — матери и дочери,
нэ могущих наити справедли
вости у себя в республике. 
Причем, автор говорит далеко 
ив все о каждой из них: «пло
хие» детали опускает, «хоро
шие» же, напротив, выпячива
ет. Этакая полуправда...

Так давайте же скажем всю 
правду. Тина Микеладзе. кандидат 
медицинских наук, в прошлом — 
эавотделением научного учрежде
ния, с 1982 года нигдг не работает, 
хотя ей и сегодня еще не так близ 
ко до пенсионного возраста. Поче
му не работает? Невроз, отве
чают мать и дочь. Но оэчего же 
тогда не пройти комиссию, кото
рая бы назначила пенсию по со
стоянию здоровья? Не оттого ли 
Тина Микеладзе не делала втого 
до настоящего времени, что, 
будучи медиком, отлично по
нимала: никакая ВТ ЭК  не призна
ла бы ее в те годы нетрудоспособ
ной. Нина Бакрадзе окончила ист
фак университета действительно с 
«красным дипломом» — хоть ато 
■ очерке правда. Окончила ещ~ 
а 1984 году. И с тех самых по* 
нигде не работает. «На что же 
вы живете?» — спрашиваю я мать 
и дочь. «Мой сын художник, он 
хороша зарабатывает», — отвеча
ет Тина.

Короткая справка о сына 
Тины от первого брака. Дваж
ды в прошлом судим — за

,'команию и злостное хули- 
.а тво. Имеет четверых де
тей от троих жен, тек что пла
тит немалые алименты. Эти 
подробности, естественно, в 
очерке «Приданое» опущены. 
Не сказано там и о многом 
другом. О  том, например, что 
Нина, вступив в комсомол в 
годы студенчества, с 1984 го
де нигде не состоит на комсо
мольском учете. «Зачем же 
ты вступала в комсомол?» — 
интересуюсь я. Нина пожимает 
плечами, делает вид, что не 
понимает вопроса. Чем запол
нены ее дни? Не знаю. Но 
знаю, что она систематически 
летает в Москву, остается там 
подолгу. Как там проводит 
время, чем занимается — то
же не знаю, а слухи переда
вать не считаю достойным. Но 
знаю, что мать и дочь очень 
любят разговаривать по теле
фону: с июня 1986 года по ап
рель 1987-го они задолжали... 
как вы думаете, какую сумму 
за междугородные разговоры? 
1.338 рублей! Да, представьте 
себе. Сейчас их телефон от
ключен, номер передан дру-. 
тому абоненту. Хотите знать, 
почему это не было сделано 
много ранее, пока задолжен
ность не достигла столь астро
номической цифры? Да пото
му, что разные высокие 
инстанции просили теле
фонное начальство повре
менить с принятием крайних 
мер. С матерью и дочерью 
были излишне внимательны, 
излишне долготерпеливы вез
де —  и в ЦК Компартии. Гру
зии, и в Президиуме Верхов
ного Совета, и в республикан
ской Прокуратуре, и в горис
полкоме, и в парткоме Управ
ления Закавказской железной 
дороги, куда они тоже без 
конца писали, требуя заста
вить Гиви Бакрадзе без конца 
давать и давать им деньги 
и пр. Им многократно разъяс
няли, что по данному вопросу 
следует обратиться в суд, но 
обе заявительницы категори
чески отказывались это сде- 
лать^

Ну и дядя тоже хорош, по
думает кто-нибудь, вот ведь 
требовал с невестки и пле
мянницы расписки. А  что ему 
оставалось делать —  ведь он- 
то хорошо понимал, с кем име
ет дело. И если бы не эти рас
писки, чем бы он сегодня оп
равдался, как доказал бы, 
когда, что именно и сколько 
передал этим своим двум бли
жайшим родственницам?

Что же говорится в этих 
расписках? И почему об этом 
ни слова в очерке «Прида
ное»? 8 октября 1983 года Ни
на Бакрадзе пишет: «От моего 
дяди, Гиви Акакиевича Бакра- 
дэе, мною получена половина 
оставшегося после бабушки и 
дедушки имущества (рояль 
«Стенвей», антикварный стол 
«с грифончиками», как назы
вает эти резные головы 
бескрылых дракон о в кор
респондент «Комсомо л к и», 
к многое другое —  И. И.). 
Кроме того, в разное время 
от него я получила в виде по-

опуС
том, как «акушер» Гиви Бакрадзе 
из одной своей руки давал кровь 
роженице, а другой ее оперировал 
и спас и мать, н ребенка, спец
кор «Комсомолки» далее пишет: 
«Ты не человек, а Бог!» — писал 
безымянный автор. И тут был прав, 
наверное.

В этой газете печатал праде
душка Мамия свои статьи об 
«очаровании Октября...».

Чувствуете, каков подтекст? Пла
менный революционер некогда 
писал в газете об идеалах
Октября, а сегодня в этой же са
мой газете публикуется какое-то 
подозрительное анонимное письмо, 
где «Авеля» называют Богом. Ну 
не кощунственно ли? К  какому 
«храму» тут пришли? Во: какие 
вопросы звучат между строк.

И вновь давайте расставим точ
ки над «!». Газета, о которой
идет речь, — «Комунисти» от 18 
января 1987 года. Письмо не ано
нимное, оно просто без подписи.
Автор очерка «Приданое», сама 
женщина, не могла не понять, 
почему под таким письмом не
стоит подпись. Но завуалирован
ные намеки на инспирировжниость 
этого «анонимного» письма побу. 
дили женщину, его написавшую, 
раскрыть инкогнито. 13 февраля с. г. 
газета «Молодежь Грузии» опуб
ликовала письмо младшего ре
дактора Главной редакционной 
коллегии по художественному пе
реводу при Союзе писателей Гру
зии Кетеван Думбадзе, озаглав
ленное «Не каждая дорога ведет 
к храму». Вот что в этом про
странном письме. в частности, 
сказано: «Пишет вам автор того 
«анонимного» письма, кусочек ко
торого был приведен в статье 
И. Руденко «Приданое». Аноним
ным оно было по той простой 
причине, что 23-летней женщине

не хотелось, чтобы о ее болезни 
знали все».

Если уж  действительно говорить 
всю правду о разбираемой нами 
истории. то, думается. следует 
письмо Кетеван Думбадзе, дочери 
писателя Нодара Думбадзе, сде
лать достоянием гласности не толь
ко для читателей республики, но и 
всей страны.

Но давайте вновь вернемся 
к «очарованию Октября», о 
котором некогда писал Мамия 
Орахелашвили. Писал, якобы, 
как сказано в очерке, за тем 
старинным столом «с грифон
чиками», который потом бес
совестно присвоили Гиви и 
Джана Бакрадзе. Правда, так 
прямо не написано, что стол, 
который должен входить в 
приданое Нины, до сих пор, 
мол, находится в квартире Гиви 
Бакрадзе. Но весь смысл эпи
зода именно такой. А туману- 
то сколько напущено, игры, 
что называется, на сердце или 
даже на слезу. Между тем 
стол этот еще в 1980 году Ги- 
ви Бакрадзе отдал своей пле
мяннице — вот он, я сижу за 
ним и спрашиваю Тину Мике
ладэе:

— Почему вы уверены, что 
именно за этим столом ваш 
дед написал свою работу?

И слышу ответ:
—  Я вовсе в этом не увере

на. С чего бы ему работать за 
обеденным столом, ведь у 
него был кабинет с письмен
ным столом...

Да, действительно фантасмаго
рия. Только вовсе не та. о кото
рой пишет журналист из «Комсо
молки». А чего стоит вот. эта 
фраза: «Он (прокурор республи
ки — И. И .) чуть понизил голос: 
«Вы  знаете, кем она (Тина — 
И. И.) называет себя? Членом ко
митета по освобождению...» И 
прокурор произносит фамилию 
очень ответственного работника, 
который ныне сидит в тюрьме».

Прокурор республики В. Раэма- 
дэе свидетельствует: ничего подоо 
ного он не говорил. Болес того: 
ему, прокурору, ровным счетом ни
чего не известно о существовании 
подобного «комитета по освобож
дению». Это сама Тина Микеладзе 
повсюду объясняет свои «ронения» 
тем, что, мол, она является чле
ном «комитета по освооэждению» 
Но кого? Кто этот таинственный 
«очень ответственный работник»? 
Читатель откуда-нибудь из Ново
сибирска или Сыктывкара вряд ли 
поймет. В  Грузии поняли все: столь 
туманно в период гласности гово 
рится о б ы в ш е м  ответственном 
работнике — секретаре Ц К  Компар
тии республики С. Хабеишвили, 
который «сидит в тюрьме» не по
тому, что ему вдруг так захотелось 
и не по произволу властей, а по
тому, что отбывает срок наказа
ния по приговору Верховного су
да Грузинской ССР, вынесенному 
ему за неоднократное получение 
взяток в особо крупных размерах. 
А самые невообразимые претен
зии Тины Микеладэе к прокурору 
республики В. Раэмадзе и требо
вания в отношении него должны 
быть адресованы вовсе не к не
му, а к его предшественнику, ны
не покойному, потому что речь 
идет о том времени, когда В. Раз- 
мадзе прокурором республики не 
был.

О самом Хабеишвили же а

связи с темой этого матери
ала можно кое-что добавить, 
о чем тоже ни слова нет в 
«Комсомольской правде». Бу
дучи секретарем ЦК, он тре
бовал от бывшего в ту пору 
первым секретарем Ленинско
го райкома партии Р. Джава- 
хишвили «повлиять» на Гиви 
Бакрадзе, состоящего в этом 
районе на партийном учете, с 
тем чтобы тот отдал деньги и 
прочее добро дочери Тины Ми- 
келадзе, подруги его, Хабеи
швили, жены. Р. Джааахишви- 
ли, вникнув в существо вопро
са, понял, что требование это 
не имеет под собой никаких 
оснований. Тогда он, решив 
все же помочь юной студент
ке, предложил Нине устроить 
ее на такую работу, чтобы она 
смогла не прерывать учебу на 
стационаре. Та спросила:

— А какая зарплата?
—  100 рублей.
И тогда юная студентка от

ветила. «Сто рублей мне не 
хватит на дорогу от дома до 
университета...»

А почему «Комсомольская прав
да» промолчала о многочислен
ных демаршах матери Нины? Та 
трижды демонстративно отказыва
лась от участия в выборах народ
ных депутатов, стремясь устроить 
скандал и таким образом привлечь 
к себе внимание. Когда это не 
получилось, направила свой пас
порт на имя президента респуб

ной комиссией были проверены 
все сберкассы г. Тбилиси. И вот 
что было установлено. На имя 
Акакия Трифоновича Бакрадзе в 
вышеназванной сберкассе числился 
вклад па сумму 10.940 рублей 10 
копеек, завещанный им своей внуч
ке Нине. Она этот вклад закрыла 
в течение шести месицев. Имелся 
также вклад на сумму 5.088 руб
лей 99 копеек, завещанный сыну 
Гиви Бакрадзе. Никаких других 
вкладов на имя Акакия, Гиви или 
Нины Бакрадзе больше ни в од
ной сберкассе обнаружено не бы
ло. Надо полагать, что неназван
ный Тиной и Ниной человек, якобы 
видевший другие вклады, является 
лицом вымышленным.

В Комиссии партийного кон
троля ЦК КП Грузии мы оз
накомились с последним по 
времени написания письмом 
Нины Бакрадзе на имя перво
го секретаря ЦК КП Грузии 
и датированным 25. января 
с. г., т. е. спустя более меся
ца после того, как побывала 
в Тбилиси И. Руденко. В этом 
письме Нина пишет от своего 
и матери имени, в частности, 
следующее: «Наше нежелание 
завершить это бесконечно бю
рократическое дело вне пре
делов нашей республики взя
ло верх над теми ужасными 
обидами, которые нам за по
следние годы причинили имен
но здесь, в Грузии, и застави
ли меня написать настоящее 
заявление на Ваше имя и тем 
самым дать Вам последнюю 
воэможность(?!) .решить это 

дело в КПК Вашего(?!) ЦК. Ес
ли такого решения не будет в

лики — вот, мол, отказываюсь от течение ближайших двух нв-
этого документа. Ответственный д ель Луду вы н уж д е н а  копии
работник Президиума Верховного А®1Ь' ,УАУ ВЬ|НУжД®на копии
Совета Грузинской С С Р попросил 
Ти(?у Микеладзе назвать удобное 
ей время для посещения главы 
высшего органа государственной 
власти республики. Та сообщила. 
И не пришла. Ее паспорт был пе
реслан Орджоннкидзевскому рай
отделу внутренних дел. Оттуда 
пять раз ( ! )  направляли к Тине 
Микеладзе сотрудников, которые 
пытались ей вернуть паспорт, но 
так и не смогли втого сделать. 
Милостиво приняла свой паспорт 
Тина только в прошедшем декаб
ре. Есть и объяснение, почему 
вдруг снизошла она до такого жес
та: ей, как внучке Мамии Орахе
лашвили, с 1988 года назначили 
персональную пенсию республикан
ского значения.

— Но я не буду получать 
эту пенсию, не хочу, —  ска
зала мне Тина Евгеньевна, 
показывая книжку персональ
ного пенсионера. —  Я и ее 
не хотела брать, дети взяли 
без моего ведома...

Оставим искренность слов 
Тины Евгеньевны на ее сове
сти.

...Что добавить к уже ска
занному? В апреле прошлого 
года по ходатайству Комиссии 
партийного контроля ТинуМи
келадзе и Нину Бакрадзе 
принял первый секретарь ЦК 
Компартии Грузии. Те, в кото
рый уже раз, принялись вновь 
твердить о каких-то якобы 
скрываемых от них сберкниж
ках —  приданом Нинико.

По специальному заданию была 
произведена тщательная проверка 
движения вкладов в указанной 
самими жалобшицами сберкассе 
Л) 3530/071 за период с 1977 по 
1988 годы. Помимо этого, специаль-

настоящего заявления напра
вить в вышеуказанные адреса. 
В КПК при ЦК КПСС вместе с 
заявлением будут направлены 
и наши паспорта, а также мой 
комсомольский билет, ибо 
всяких прав мы и тек лиши
лись, а с направлением этих 
документов в КПК на нас об
ратят более экстренное вни
мание».

Вот что позволяет себе 
на желающая трудиться «спе
циалист по истории Гру
зии», «схо д и в ш а я», как 
теперь порой говорят, на не
сколько месяцев замуж, ус
певшая развестись и теперь 
озабоченная лишь тем, что 
«бесприданницей» (сегодня от 
этого слова попахивает нафта
лином) она вряд ли сделает 
«хорошую партию».

Еще два штриха, которые,

надеюсь, помогут читателям 
увидеть «творческую кухню» 
И. Руденко при написании ею 
очерка «Приданое». Упоминае
мая в нем Сесиль Гогибери- 
дзе (а не Гогоберидзе, как в 
«Комсомолке»), бывшая в свое 
время секретарем комитета 
комсомола Тбилисского госу- 
дарственного универси т е т а, 
ныне является секретарем ЦК 
ЛКСМ  Грузии. Однако И. Ру
денко не сочла нужным с ней 
встретиться, что не помешало 
ей приписать С. Гогиберидзе 
слова, которые та не говори
ла.

Мать Тины Микеладзе Ке- 
теван была положена в боль
ницу с диагнозом рак печени 
4 января 1985 года. Все это 
время у постели умирающей, 
завершившей свой жизненный 
путь 25 февраля того же года, 
был и днем, и ночью ее сын 
от второго брака кинорежис
сер Н. Дроздов — секретарь 
Союза кинематограф и с т о в  
Грузии. Дочь же Тина, по 
свидетельству заведующ е г о  
отделением Теймураза Анд
жапаридзе и л е ч а щ е г о  
врача Тины Абесадзе, появля
лась у постели умирающей 
матери крайне редко. Об 
этом И. Руденко, конечно же, 
тоже не сочла нужным расска
зать, ибо факт этот явно не 
вписывался в эффектно скон
струированную схему расска
за о двух «несчастных» женщи
нах.

...Очерк в «Комсомольской 
правде» начинается и конча
ется одной и той же, повторя
емой, как рефрен, фразой-зак
линанием — «Тенгиз Абула
дзе сказал мне...» Последний 
абзац звучит так: «А Тенгиз 
Абуладзе сказал мне, что сни
мает сейчас новый фильм. По 
повести Ильи Чавчавадэе «И 
это человек!» Не знаю, воз
можно, И. Руденко читала это 
произведение классика гру
зинской литературы. Если же 
нет, то замечу, что в нем опи
сана жизнь двух бездельников, 
которые, гордясь своим бла
городным происхождением, са
ми только и думают о том, 
как бы урвать кусок побольше 
и пожирнее и жить в полной 
праздности.

Ирина ИНОВЕЛИ.

От редакции
Общественный резонанс на выступление «Комсомольской 

правды» с очерком «Приданое» был столь значителен, что 
мы решили опубликовать хотя бы краткие выдержки из не
большой части поступивших в редакцию писем. Большое 
письмо отклик прислал и Тенгиз Абуладзе, находящийса сей
час в Москве. Его мы не печатаем, так как он был опублико
ван 13 февраля я газете «Правда». Ниже предлагаем неко
торые отклики в сокращенном виде. Надеемся, что читатели 
поймут нас, так ж е  как и авторы всех присланных писем и 
взятых корреспондентами газеты экспресс-интервью.

Здесь же хотелось бы добавить. Нашим читателям хоро
шо известно, что разбору разных семейных склок редакция 
никогда не считала нужным уделять много внимания, в  дан
ном случае пришлось сделать исключение и разъяснит* то, 
О чрм. умолчала И. Руденко а своей стятье.

ф  Глубоко возмущен появлением в «Комсо
мольской правде» статьи. И. Руденко «Приданое». 
Расширение демократии и гласности становится 
нормой нашей жизни. Зон, запретных для крити
ки, более нет. Но позиция, которую заняла автор 
статьи, явно не ко времени. На первый взгляд, ко
му-то, возможно, и может показаться, что она не 
разобралась глубоко я сутн вопроса. Но это толь
ко на первый взгляд. За всем этим скрыто неже
лание автора понять, кто есть кто. Почему! Да, 
очевидно, потому, что многие факты, о которых 
не упоминается я статье и о которых знает обще
ственность республики и не мог не знать журна
лист «Комсомольской правды», просто «не ложились» 
в ту «захватывающую» схему, от которой не смогла 
отказаться И. Руденко.

Палико КИНТРАЯ, 
директор НИИ перинатальной медицины, 
акушерства и гинекологии Минздрава Гру
зинской ССР, заслуженный деятель науки 
республики, лауреат Государственной премии 
Грузинской ССР, профессор. .

ф  Меня поразила не столько история, расска
занная в статье «Приданое», сколько тенденциоз
ность ее автора. Я с детства живу в Грузии, прекрас
но знаю ее и потому с полной ответственностью зая
вляю: так превратно толковать о республике, ее 
людях, как это сделано в «Комсомольской прав
де», недопустимо.

Валентина ПЕРОВА, 
старший научный сотрудник Института ме
таллургии АН Грузинской ССР, кандидат тех
нических наук.

ф  Можно сказать, что Гиви Бакрадзе у нас в 
Тбилиси, где, как говорит ни дня не проработав
шая бездельница с дипломом историка, «так мно
го фальши», — это человек известный, уважаемый—  
столь много добра он сделал, стольких женщин 
и детей спас. Об этом, кстати, писала не только 
местная, республиканская печать, но и централь
ная. В голове не укладывается, как можно было 
напечатать такой* материал, как «Приданое»...

Гиви ГАЧЕЧИЛАДЗЕ, 
токарь Тбилисского электровагоноремонт- 
ного завода, депутат Верховного Совета Гру
зинской ССР.

ф  Сегодня я условиях становления качественно 
нового демократического уклада жнзни, претворя
емого в нашей действительности, лочти невозмож
но понять, с какими усилиями, внутренним напря
жением ‘  м прямым риском было связано 
для кинематографистов Грузии создание такого 
фильма, как «Покаяние», некоторых других. Для 
нас нмеет особый смысл чистота восприятия идей 
фильма «Покаяние». Борьбу за историческую спра
ведливость нельзя превращать в разгул реальной 
несправедливости по отношению к нашим совре
менникам. Выступление И. Руденко с очерком 
«Приданое» не достигло намеченной автором цели 
по той причине, что он направлен против лично
сти, известной широкой общественности как чело
век, десятилетиями самоотверженно борющийся за 
жизнь м здоровье людей. А как воспринимать пре
тензии автора к прокурору республики, которые 
сводятся к тому, что семья его пользуется услуга
ми врача Г* Бакрадзе! Разве прокурор не такой 
же человек, как все, имеющий семью, детей, вну
ков! Весьма неприятно выглядит попытка отри
цательной оценки деятельности прокурора на ос
новании того, услугами каких именно врачей поль
зуется его семья.

Как человек и творческий работник я глубоко 
тронут трагедией жертв известного периода а 
истории чашей страны. Но, увы, данная статья мне

и многим другим, с которыми довелось обсуждать 
ее, создает впечатление откровенной предвзятости.

Реваз ЧХЕИДЗЕ, 
лауреат Ленинской премии, народный артист 
СССР, директор киностудии «Грузия-фильм».

ф  Прочла статью «Приданое», и стало обидно 
за нашу республику, за всех нас—людей разных на
циональностей, живущих в ней. По Руденко выхо
дит, что пульс общественной жизни у нас бьется в 
прежнем ритме, мы н сегодня в стороне от пе
ремен, происходящих в стране.

Марика СТЕФАНИДИ, 
педагог экспериментальной музыкальной шко
лы при Тбилисской государственной консер
ватории.

ф  Всякая клевета, как известно, преследует 
определенную цель. Клевета журналиста И. Руден
ко преследует цель разжечь антигрузинские на
строения среди братских народов нашей страны...

Чабуа АМИРЭДЖИБИ, 
лауреат Государственной премии СССР, зас
луженный деятель искусств Грузии, писатель.

ф  В Грузии издревле, выходя замуж, девушка 
а качестве приданого приносила будущему мужу 
свою честь, поэму Шота Руставели «Витязь в тиг
ровой шкуре» и шахматы. О каком же «приданом» 
толкует И. Руденко! И как понимать такую ее фра
зу: «Не из-за наследства тут спор —  из-за насле
дия»!

Георгий КУРТАНИДЗЕ, 
бригадир тбилисского завода «Цеитролит», 
Герой Социалистического Труда.

ф  Удивляет способность некоторых журналис
тов выпячивать сенсационный материал, не брез
гуя никакими приемами. Статья «Приданое» — ти
пичный пример этого.

Рамаз ЧХИКВАДЗЕ, 
народный артист СССР.

ф  Я родился, вырос и живу в Тбилиси вот уже 
75 лет. Прекрасно знал замечательного человека 
Акакия Бакрадзе. Но дело не я этом. Прочитав 
статью И. Руденко, .был глубоко возмущен и ос
корблен. Возникло чувство брезгливости. Жаль, 
что такое же чувство не возникло у журналиста, 
когда она сочиняла «Приданое». Скажу честно, ме
ня удивили непрофессиональный подход, откровен
ная тенденциозность и, наконец, выводы, которые 
сделала И. Руденко о сегодняшнем дне Грузии. И 
хотя многие, мягко говоря, нелестные слова о рес
публике она вкладывала в чужие уста, подпнсь 
под материалом все же поставила свою. Жаль, 
что на страницах «Комсомольской правды» нахо
дят место подобные материалы.

Иван ГАБРИЭЛЯН, 
член КПСС с 1941 года.

ф  Прочел статью «Приданое» дважды сна
чала по-русски, потом — по-грузински. И букваль
но оторопел. У нее другой адрес, в статье пере
вернута не только судьба двух семей, но, на мой 
взгляд, критикуется братство, если хотите, любовь 
всех народов нашей страны друг к другу. Так пи
сали в те времена, о которых даже вспоминать не 
хотелось бы, но надо, если мы люди.

Джансуг ЧАРКВИАНИ, 
поэт.

ф  Не могу понять, что происходит: от политики 
гласности и демократизации не должно нести душ
ком шовинизма. Но как иначе расценить очерк 
«Приданое»! И почему должна каяться Грузия! В 
чем она виновата!

Нани БРЕГВАДЗЕ, 
народная артистка СССР.

ф  Честно говоря, я впервые столкнулся со стать
ей, в которой от семейной неурядицы перебрасы
вается мостик м я прошлое, н к сегодняшней на
шей общественной действительности, бездоказа
тельно обвиняется весь народ, извращенно трак
туется весь уклад и образ его жизни, как это сде
лано в статье «Приданое».

Тамаз ЧИЛАДЗЕ, 
писатель.

ф  Статья «Приданое» — это, образно говоря, 
приданое, доставшееся нам от времен застоя. Вре
мен, когда с удивительной легкостью печатались 
в газетах и журналах статьи, в которых грубо пе
редергивались факты.

Людвиг ЧИБИРОВ, 
профессор Юго-Осетинского государствен
ного педагогического института.

♦  Трудно найти в республике человека, на мой 
взгляд, который бы не воспринял статью И. Руден
ко как личное оскорбление. В каждой строке про
скальзывает пренебрежительное отношение к на
шему народу. Больно н то, что фнльм «Покаяние» 
и высказывание моей матери Верино Анджапарид
зе так спекулятивно использованы в этом далекой 
от объективности статье.

Софико ЧИАУРЕЛИ, 
народная артистка Грузинской ССР и Армян
ской ССР.

ф  У нас в Абхазии статья «Приданое» на мно
гих произвела буквально ошеломляющее впечат
ление. Если уж журналист решил, что частная се
мейная тяжба из-за наследства представляет об
щественный интерес, то он должен был подняться 
выше элементарного копания в чужом грязном 
белье, оставаясь при этом, естественно, предель
но объективным. Ни того, ни другого не попу 
чилось. Редкостная беспардонность и откровенная 
тенденциозность —  вот, что характеризует это вы
ступление «Комсомольской правды».

Теймураз ЗАНТАРИЯ, 
архитектор Сухумского филиала института 
«Г рузгипрогорстрой».

ф  Удивительно, как в период революционной 
перестройки нашего общества, появилась на стра
ницах «Комсомольской правды» такая явно попахи
вающая шовинизмом статья, как «Приданое». Неуж
то так оскудел редакционный портфель молодежной 
газеты, что здесь охотно предоставили почти всю 
четвертую страницу описанию частного конфликта 
из-за наследства с явно притянутыми выводами и 
обобщениями, оскорбительными для целого народа.

Георгий ГРИГОРАШВИЛИ, 
ветеран партии, труда и армии.

ф  «Праведный» гнев бичевательницы нравов 
И. Руденко, искусственно распаляемый прнчудлияой 
мешаниной из слухов, сплетен, домыслов и волюн
таристски подверстанных «фактов», заставляет ее, 
а вместе с ней и читателя, выворачияать шею в 
поисках предмета, на который сей гнев направлен. 
Игра воспаленного воображения превращается в 
игру весьма сомнительного свойства, когда проис
ходит ловкая подмена объекта критики, что приво
дит к оскорблению достоинства не одного чело
века, а целого города, и, да простит нас автор, на
рода.

Гурам ГВЕРДЦИТЕЛИ,
критик,

Ушанги РИЖИНАШВИЛИ,
писатель.
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